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Признанный в мире стандарт 
управления качеством 
Фонд возрождения Карабаха удостоен 
международного сертификата

7 Удобный соперник
«Карабах» может закрыть вопрос 
с «Динамо» уже в Загребе

86 Укрощая стихию
Азербайджанский самолет-амфибия 
продолжает тушить лесные пожары 
в Турции

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Другой, не менее важной сфе-
рой сотрудничества Азербайджа-
на со странами Центральной Азии 
является возобновляемая энергети-
ка. В частности, Президент Ильхам 
Алиев в своем выступлении сделал 
акцент на «Меморандуме о сотруд-

ничестве по объединению энерге-
тических систем Азербайджана, Ка-
захстана и Узбекистана», подписан-
ный в мае этого года, назвав его 
«первым шагом в нашем сотрудни-
честве в сфере «зеленой» энергии». 

В рамках вышеупомянутого ме-
морандума стороны обсудили и со-
гласовали базовые подходы по ре-
ализации данного проекта. Также 

был сформирован проект техни-
ческого задания прокладки глубо-
ководного кабеля по дну Каспия. 
В рамках технического задания бу-
дет разработана предполагаемая 
бизнес-модель для развития меж-

дународных трансмиссионных ко-
ридоров (финансирование, поток 
доходов и владение) и для прода-
жи «зеленой» энергии в страны Ев-
ропейского Союза. 

Транскаспийский энергомост 
Казахстан, Узбекистан и Азербайджан готовы 
развивать совместный проект в сторону Европы  
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В статье под заголовком «Коридор в будущее» (БР, №148, 16 ав-
густа), основываясь на итогах визита Президента Ильхама 

Алиева в Астану и его выступлении во время Встречи с главами 
государств Центральной Азии, в которой он выделил несколь-
ко важных направлений для сотрудничества, мы постарались 
изложить некоторые аспекты транспортно-транзитной сферы.

Сегодня все сверхдержавы, 
включая постоянных членов 

Совбеза ООН, находятся в по-
иске стратегических партнеров 
и надежных союзников, нахо-
дя понимание именно в Азер-
байджане, и Россия - не исклю-
чение, потому что в основу дол-
говечности дружбы заложены 
принципы равноправия и до-
брососедства. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Официальную часть государствен-
ного визита в нашу страну Президент 
России Владимир Путин начал с по-
сещения Аллеи почетного захороне-
ния, отдав дань памяти общенаци-
ональному лидеру Гейдару Алиеву, 
архитектору и создателю современ-
ного светского независимого Азер-
байджана. И это тоже неотъемлемая 
часть символизма нерушимых свя-
зей: в политическом истеблишменте 
северных соседей давно утвердилось 
мнение, что в случае избрания патри-
арха современной геополитики ген-
секом ЦК КПСС весной 1985 года не 
было бы и намека на однополярный 

мир и глобальную несправедливость, 
а той же русской нации довелось бы 
решать совсем другие задачи. 

Есть и объективные предпосыл-
ки для подобных выводов - крепчай-
ший фундамент государственности 
на века, заложенный общенациональ-
ным лидером и успешно реализуе-
мый его духовным и политическим 
наследником Президентом Ильха-
мом Алиевым, благодаря которому 
азербайджанцам удалось выполнить, 
казалось бы долгосрочные важные 
исторические задачи, восстановив 
территориальную целостность и су-
веренитет страны.

Гарантия устойчивости
Дружба Баку и Москвы 
основывается на полном взаимопонимании 

Ильхам АЛИЕВ:

Вопросов, которые тре-
буют решения в двусто-
ронних отношениях, не 
существовало еще до под-
писания Декларации о со-
юзническом взаимодей-
ствии 22 февраля 2022 
года
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19 августа примерно в 09.50 
квадрокоптер вооруженных 
сил Армении с позиций, рас-
положенных в направлении 
населенного пункта Брун Го-
рисского района, предпринял 
попытку осуществить разведы-
вательные полеты над противо-
положными позициями Азер-
байджанской армии. 

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны Азербайд-
жана, в деятельность беспилотни-
ка, обнаруженного благодаря бди-
тельности наших подразделений, 
было совершено вмешательство 
при помощи специальных техни-

ческих средств, и он был выведен 
с территории.

Отдел политики

Провокация пресечена
Армянский квадрокоптер предпринял попытку 
осуществить разведполеты над нашими позициями

Возвращение к истокам
Лейла Алиева ознакомилась 
с работой по восстановлению 
исторических памятников в Шамахе

Баку и Москва - гаранты стабильности 
и безопасности на Южном Кавказе

Президент Российской Федерации Владимир Путин 18 августа при-
был с государственным визитом в Азербайджанскую Республику.

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева поужинали у себя дома с Президентом России Влади-
миром Путиным.

19 августа состоялась церемония официальной встречи Президен-
та Российской Федерации Владимира Путина, находящегося с госу-
дарственным визитом в Азербайджанской Республике.

Государственный визит Президента России Владимира Путина в Азербайджан
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева 
поужинали у себя дома с Президентом России Владимиром Путиным

Состоялась церемония официальной 
встречи Президента России 
Владимира Путина
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Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева ознакоми-
лась с работами по восстанов-
лению ряда исторических па-
мятников в Гобустане и Шамахе.

Лейла Алиева, посетившая мав-
золей «Дири Баба» в Гобустане, была 
проинформирована о том, что этот 
памятник, датируемый XV веком, яв-
ляется уникальным на всем Кавказе. 
Мавзолей «Дири Баба» на протяже-
нии веков почитается азербайджан-
ским народом как священное место. 
Памятник был восстановлен в 2022 
году в соответствии с поручением 
Президента Ильхама Алиева. Ис-

следовательские работы проводи-
лись на кладбищах и пещерах во-
круг памятника. 

Лейла Алиева также побывала 
в мавзолеях Кяляхана в Шамахе. Ар-
хеологические исследования мавзо-
леев были завершены в 2022 году. 
В ходе археологических исследова-
ний было установлено, что история 
памятников и здешних построек вос-
ходит к XII веку. Фонд Гейдара Али-
ева, Министерство культуры и ИВ 
Шамахинского района в настоящее 
время проводят реставрационные 
и консервационные работы в мав-
золеях Кяляхана.
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Баку и Москва - гаранты стабильности 
и безопасности на Южном Кавказе

На площади, где развевались госу-
дарственные флаги двух стран, в честь 
Президента России был выстроен 
почетный караул.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев встретил Президента 
России Владимира Путина.

Начальник почетного караула 
отдал рапорт Президенту России.

Прозвучали государственные гим-
ны Российской Федерации и Азер-
байджанской Республики.

Почетный караул прошел перед 
главами государств.

Президенты сделали совмест-
ное фото.

Состоялась церемония официальной встречи Президента России Владимира Путина

Состоялась встреча президентов 
Азербайджана и России в узком составе

Состоялась встреча президентов Азербайджана 
и России в расширенном составе
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19 августа состоялась встре-
ча Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Али-
ева с Президентом Российской 
Федерации Владимиром Пути-
ным в узком составе.

Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Владимир Владими-
рович! От всей души еще раз при-
ветствую Вас в Азербайджане. До-
бро пожаловать!

Наши встречи носят регулярный 
характер, мы в этом году уже дваж-
ды встречались. Сегодня в рамках го-
сударственного визита продолжаем 
наше общение. По существу мы на-
чали уже со вчерашнего дня - прове-
ли обстоятельный обмен мнениями 
по важным вопросам двусторонней 
повестки и региональной безопасно-
сти. Сегодня продолжим и в узком, 
и в расширенном формате.

Хотел бы отметить, что мы очень 
удовлетворены уровнем взаимодей-
ствия между нашими странами. Под-
писанная нами в феврале 2022 года 
Декларация о союзническом взаи-
модействии успешно выполняется 
и в политической сфере, и в эконо-
мической. Мы видим очень пози-
тивную динамику, хорошие цифры.

Конечно, сотрудничаем и в энер-
гетике, и в транспорте. Особое вни-
мание уделяем гуманитарному со-
трудничеству. И во многих других 
сферах, поэтому сегодня подробно 
еще раз пройдемся по повестке дня.

Уверен, что визит будет приятным 
для Вас и полезным для наших отно-
шений. Еще раз добро пожаловать!

Президент Владимир Путин 
сказал:

- Спасибо большое, уважаемый 
Ильхам Гейдарович!

Прежде всего, спасибо за при-
глашение. Мы с Вами давно догова-
ривались об этом визите, и я очень 
рад быть в Баку, еще раз полюбо-
ваться этим городом, развитию ко-
торого Вы и, знаю это не понаслыш-
ке, Ваша супруга уделяете большое 
внимание. И это видно. Город раз-
вивается, развивается успешно, пре-
вращается в оазис, я бы сказал, в ре-
гионе, безусловно.

Наши отношения развивают-
ся на основе декларации, которую 
мы с Вами подписали еще в начале 
2022 года. Она успешно выполняет-
ся, и хороший импульс развитию на-
ших двусторонних связей был при-
дан в ходе Вашего визита в апреле 
этого года в Москву.

Торгово-экономические свя-
зи развиваются успешно. Я согла-
сен с Вами, Вы мне говорили на на-
шей предыдущей встрече в России 
о том, что четыре миллиарда [дол-
ларов] с небольшим - это хорошая 
цифра, но она не соответствует по-
тенциалу наших возможностей. Дей-
ствительно, здесь можно говорить 
не только об энергетике, но и о про-
мышленной кооперации, транспор-
те, логистике, легкой промышленно-
сти. У нас много направлений для 
совместной работы.

Четыре с лишним миллиарда дол-
ларов прямых инвестиций в азербайд-
жанскую экономику - это тоже не-
плохой показатель. Более 1270 пред-
приятий с российским капиталом 
работают в Азербайджане - и это, 
безусловно, тоже не предел.

Что касается гуманитарных свя-
зей, то мы придаем им очень боль-
шое значение и благодарны Вам за 
то внимание, которое вы уделяете 
развитию русского языка. 300 школ 
с русским языком, филиалы наших 

ведущих высших учебных заведений 
функционируют в Азербайджане. Ты-
сячи молодых людей из Азербайджа-
на учатся в ведущих вузах Россий-
ский Федерации, и мы готовы рас-
ширять это взаимодействие.

Работает межправкомиссия. Со-
всем недавно - десять дней назад, да? 
- здесь, в Баку, проходило очередное 
заседание межправкомиссии. Рабо-
тает успешно.

Кстати, знаю, что в июне этого 
года были проведены Дни культу-
ры России в Азербайджане. Спа-
сибо Вам большое за организацию 
этой работы.

Конечно - мы с Вами вчера уже 
коснулись этой темы, сегодня про-
должим, - это касается урегулиро-
вания ситуации на Южном Кавказе.

Ясно и всем хорошо известно, 
что и Россия сталкивается с кризи-
сами, в том числе и прежде всего, ко-
нечно, на украинском направлении. 
Но историческая вовлеченность Рос-
сии в ситуацию на Южном Кавказе, 
причем даже за последние несколь-
ко лет, диктует нам необходимость 
участия в этих событиях - конечно, 
в той части, в которой это востре-
бовано сторонами, это без всякого 
сомнения.

Если мы что-то можем сделать 
для того, чтобы выйти на подпи-
сание мирного соглашения между 
Азербайджаном и Арменией, дове-
сти дело до делимитации, демарка-
ции границы, разблокировать, как 
мы много раз с Вами об этом гово-
рили, соответствующие направле-
ния в логистике и в экономике - мы 
были бы очень этому рады.

Конечно, после визита в Азер-
байджан я свяжусь с премьером Па-
шиняном, расскажу о результатах 
наших переговоров.

Я знаю, что Азербайджан наце-
лен на завершение всех процедур, 
связанных с полным урегулирова-
нием, это мне хорошо известно. По-
говорим об этом.

В целом я еще раз хочу Вас побла-
годарить за приглашение. Это, уве-
рен, будет очень полезная дискуссия, 
и я вижу по обстановке в городе - 
благоприятная. Мы любим Баку. Это 
красивый город и, что самое главное, 
развивается так, что многие другие 
крупные населенные пункты могли 
бы позавидовать.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо большое.

19 августа состоялась встре-
ча Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Али-
ева с Президентом Российской 
Федерации Владимиром Пути-
ным в расширенном составе.

Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Владимир Владими-
рович! Уважаемые члены делегации!

Еще раз от всей души привет-
ствую вас в Азербайджане.

Мы вчера и сегодня уже прошлись 
по двусторонней повестке. Обсуди-
ли очень много важных вопросов на-
шего взаимодействия и сейчас в рас-
ширенном составе продолжим нашу 
работу.

В первую очередь еще раз хотел 
бы Вас поприветствовать. Вы посе-
щаете Азербайджан не в первый раз, 
но впервые с государственным ви-
зитом, и этот визит имеет исключи-
тельную важность для наших дву-
сторонних отношений.

Мы с Вами сегодня уже обменя-
лись мнениями и выразили удовлет-
ворение тем, как развиваются отно-
шения между нашими странами, от-

ношения между друзьями, соседями 
и союзниками. По всем направлени-
ям мы видим позитивную динами-
ку. Состав наших делегаций тоже 
очень иллюстративен, говорит сам 
за себя. То есть тем для обсужде-
ния взаимодействия действительно 
много, и сфера нашей взаимной дея-

тельности расширяется из года в год.
Мы настроены на укрепление на-

шего взаимодействия по всем на-
правлениям, и уверен, что Ваш ви-
зит будет очередным важным ша-

гом в деле сближения наших стран 
и народов.

Еще раз добро пожаловать!
Президент Владимир Путин 

сказал:
- Большое спасибо, уважаемый 

Ильхам Гейдарович.
Спасибо Вам большое за пригла-

шение. Как Вы уже отметили, у нас 
очень представительная делегация 
- и с обеих сторон. Здесь практи-
чески почти в полном составе Пра-
вительство Российской Федерации.

Мы уже упоминали с Вами и уже 
вспоминали о том, что совсем не-
давно, десять дней назад, прошла 
межправкомиссия, которая конста-
тировала развитие наших отноше-
ний - и не просто констатировала, 
но отметила, что мы в полном объ-
еме выполняем наши договоренно-
сти, которые были прописаны в со-
ответствующей декларации 2022 года 
и в соответствии с договоренностя-
ми, достигнутыми в ходе Вашего ви-
зита в апреле текущего года.

Работа в таком широком соста-
ве дает возможности наметить шаги 
на ближайшие перспективы, на бу-
дущее. Нам сейчас удалось, хотя на-
зывается это «в узком составе», но 
пройтись по целому ряду вопросов 
абсолютно приоритетного характера.

Нам предстоит еще подписание 
соответствующих документов, а кол-
леги имели возможность - и вчера 
вечером, так же как и мы с Вами это 
сделали, в неформальной обстановке, 
и сегодня в течение дня уже между 
собой пообщаться и наметить шаги 
на ближайшую перспективу.

Так что Вам большое спасибо. 
Можно будет, наверное, дать слово 
руководителям межправкомиссии.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо.



Событие

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
вторник, 20 августа 2024 года

Баку и Москва - гаранты стабильности 
и безопасности на Южном Кавказе

19 августа с участием Президен-
та Азербайджана Ильхама Али-
ева и Президента России Вла-
димира Путина состоялась це-
ремония обмена документами, 
подписанными между Азербайд-
жанской Республикой и Россий-
ской Федерацией.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев и Пре-
зидент Российской Федерации Вла-
димир Путин приняли Совместное 
заявление глав государств.

«Меморандумом о взаимопони-
мании между Агентством поощрения 
экспорта и инвестиций Азербайд-
жанской Республики - АЗПРОМО 
и Акционерным обществом «Управ-
ляющая компания Российского фон-
да прямых инвестиций» обменялись 
министр экономики Азербайджан-
ской Республики Микаил Джабба-
ров и генеральный директор Рос-
сийского фонда прямых инвести-
ций Кирилл Дмитриев.

«Меморандумом о взаимопони-
мании между Министерством эко-
логии и природных ресурсов Азер-
байджанской Республики и Мини-

стерством экономического развития 
Российской Федерации по вопро-
сам изменения климата и низко-
углеродного развития» обменялись 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Мухтар Бабаев и министр эконо-
мического развития Российской Фе-
дерации Максим Решетников.

«Меморандумом о взаимопони-
мании и сотрудничестве по вопро-
сам инспекции труда между Государ-
ственной службой инспекции труда 
при Министерстве труда и социаль-
ной защиты населения и Федераль-
ной службой по труду и занятости» 
обменялись министр труда и соци-
альной защиты населения Азербайд-
жанской Республики Сахиль Бабаев 
и руководитель Федеральной служ-
бы по труду и занятости Российской 
Федерации Михаил Иванков.

«Соглашением между Агентством 
пищевой безопасности Азербайд-
жанской Республики и Федеральной 
службой по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия 
человека о сотрудничестве в области 
безопасности пищевой продукции» 
обменялись председатель Агентства 

по продовольственной безопасности 
Азербайджанской Республики Гош-
гар Тахмазли и руководитель Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благо-
получия человека Российской Феде-
рации Анна Попова.

«Соглашением между Правитель-
ством Азербайджанской Республики 
и Правительством Российской Фе-
дерации о сотрудничестве в области 
карантина и защиты растений» об-
менялись председатель Агентства по 
продовольственной безопасности 
Азербайджанской Республики Гош-
гар Тахмазли и руководитель Феде-
ральной службы по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору Россий-
ской Федерации Сергей Данкверт.

«Соглашением между Правитель-
ством Азербайджанской Республи-
ки и Правительством Российской 
Федерации о сотрудничестве в об-
ласти здравоохранения, медицин-
ского образования и науки» обме-
нялись министр здравоохранения 
Азербайджанской Республики Тей-
мур Мусаев и министр здравоохра-
нения Российской Федерации Ми-
хаил Мурашко.

Состоялся обмен документами, подписанными 
между Азербайджаном и Россией

19 августа Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Российской 
Федерации Владимир Путин 
выступили с заявлениями для 
прессы. 

Сначала с заявлением высту-
пил Президент Азербайджана.

Заявление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый Владимир Влади-

мирович!
Уважаемые гости!
Дорогие друзья!
Еще раз от всего сердца привет-

ствую наших дорогих гостей. Пре-
зидент Российской Федерации со-
вершает государственный визит 
в Азербайджан. Визит носит осо-
бый характер. Наши встречи на 
высшем уровне носят регулярный 
характер. В этом году мы дважды 
встречались: один раз - в Москве, 
один раз - на полях международно-
го мероприятия. Но, конечно же, 
формат и характер государствен-
ного визита - это особый случай, 

если можно так сказать, и говорит 
о высоком уровне межгосударствен-
ных отношений.

Принятые сегодня документы, 
включая в первую очередь Совмест-
ную декларацию президентов, еще 
раз подтверждают дружественный 
и союзнический характер наших от-
ношений.

Положения Декларации о союз-
ническом взаимодействии, которая 
была подписана в феврале 2022 года, 
успешно реализуются. Наши страны 
действуют как союзники, как дру-
зья, как близкие партнеры и соседи.

Мы сегодня подробно обсудили 
широкий спектр межгосударствен-
ных отношений. Даже достаточно 
посмотреть на состав делегаций, что-
бы увидеть, что сфера деятельности 
межгосударственных структур на 
самом деле достаточно обширна.

Мы детально проанализирова-
ли вопросы, связанные с торгово- 
экономическими отношениями. Рост 
товарооборота и в прошлом году, 
и за шесть месяцев этого года го-
ворит о большом потенциале со-
трудничества. В прошлом году мы 
перешагнули рубеж в 4 миллиарда 
долларов и обменялись мнениями 
о том, что, естественно, это не предел.

Особое внимание всегда уделя-
ется сфере гуманитарного сотрудни-
чества. В Азербайджане существует 
324 школы с обучением на русском 
языке, в которых обучаются око-
ло 160 тысяч учеников. Более 800 
тысяч учеников изучают русский 
язык как второй. В 26 вузах Азер-
байджана существуют отделения 
на русском языке, в которых обу-
чается более 15 тысяч студентов.

Успешно функционируют фи-
лиалы МГУ имени М.В.Ломоносо-
ва и Медицинского университета 
имени И.М.Сеченова. Сегодня так-
же мы обсудили вопрос развития 
отношений в сфере образования.

Мы так же подробно на встрече 
в узком формате обсудили вопросы, 
связанные с региональной безопас-
ностью. После сентября прошлого 
года в регионе создалась совершен-
но новая ситуация - Азербайджан 
полностью восстановил свой суве-

ренитет и территориальную целост-
ность. Естественно, новая ситуа-
ция открывает новые возможности 
для установления прочного и долго-
срочного мира на Южном Кавказе. 
От тесного взаимодействия между 
Россией и Азербайджаном во мно-
гом зависят стабильность и безо-
пасность всего Южно-Кавказско-
го региона.

Мы подробно обсудили реали-
зацию проекта «Север-Юг», кото-

рый имеет исключительно важное 
значение и для наших межгосудар-
ственных отношений, а также для 
вопросов, связанных с региональ-
ными транспортными коридорами, 
транспортными путями.

Должен сказать, что на терри-
тории Азербайджана и железнодо-
рожный, и автомобильный сегмен-
ты коридора Север-Юг полностью 
реализованы и успешно функциони-
руют. На данный момент мы актив-
но занимаемся модернизацией же-
лезнодорожного участка этого ко-
ридора, с тем чтобы повысить его 
пропускную способность. Мы го-
ворим о возможности транспорти-
ровки грузов от 15 миллионов тонн 
в год и выше - до 30, и это вполне 
реально. В данном случае и Россия, 
и Азербайджан, я надеюсь, и другие 
участники этого коридора совмест-
ными усилиями будут продолжать 
свою деятельность.

Опять же должен сказать, что 
мы в этом году уже предусмотре-
ли средства порядка 120 миллионов 
долларов (в долларовом эквивален-
те) для модернизации этого желез-
нодорожного участка, с тем чтобы 
выйти на требуемую пропускную 
способность.

Между различными городами 
России и Азербайджана осущест-
вляется 20 рейсов в день. Должен 
сказать, что даже во времена Со-
ветского Союза такого количества 
взаимных рейсов не было. Причем 
они примерно поровну распределе-
ны между азербайджанскими и рос-
сийскими перевозчиками. Это го-
ворит именно о том, что контакты 
между людьми носят регулярный 
характер. И также мы сегодня от-
мечали рост взаимных посещений 
между гражданами наших стран.

В сфере энергетики была подроб-
но проанализирована ситуация как 
в нефтегазовой сфере, так и в сфе-
ре электроэнергии. Мы активно ра-
ботаем в этом направлении, и уве-
рен, что и дальше будем координи-
ровать нашу деятельность.

Также обменялись мнениями по 
вопросу, который беспокоит обе сто-
роны, а именно - это экологическая 

ситуация на Каспии, его катастро-
фическое обмеление. Я из окна ком-
наты, в которой мы вели перегово-
ры, показал Владимиру Владимиро-
вичу скалы, которые еще два года 
назад находились под водой, а се-
годня они уже на метр вышли на 
поверхность. И это мы наблюдаем 
по всему побережью Абшеронского 
полуострова - и не только, по все-
му побережью Азербайджана. Мы 
договорились совместными усили-
ями проанализировать ситуацию 
и наметить пути как в двусторон-
нем формате, так и в пятисторон-
нем, с тем чтобы предотвратить воз-
можную экологическую катастрофу. 
То есть проявление этого экологи-
ческого бедствия мы уже видим не-
вооруженным глазом.

Я выразил благодарность Влади-
миру Владимировичу и российской 
стороне в целом за поддержку кан-
дидатуры Азербайджана в качестве 
места проведения Климатической 
конференции - COP29. Поддержка 
России была исключительно важна, 
и мы сейчас работаем, в том числе 
и в двустороннем формате, над во-
просами, связанными с подготовкой 
этой климатической конференции.

Хотел бы выразить еще раз бла-
годарность, Владимир Владимиро-
вич, Вам за то, что Вы приняли мое 
приглашение и посещаете Азербайд-
жан с государственным визитом. Без 
сомнения, этот визит носит истори-
ческий характер и внесет свой важ-
ный вклад в дело укрепления дру-
жественных и союзнических отно-
шений между нашими странами.

Благодарю за внимание.
* * *

Затем с заявлением выступил 
Президент России.

Заявление
Президента 

Владимира Путина
- Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Уважаемые друзья, коллеги!
Дамы и господа!
Я хотел бы еще раз поблагода-

рить Ильхама Гейдаровича за при-
глашение посетить Азербайджан-
скую Республику с государствен-
ным визитом. Нам очень приятно 
быть на гостеприимной земле Азер-
байджана, любоваться видами Баку 
- процветающего, развивающегося 
так под Вашим руководством.

Подчеркну, что Россия придает 
большое значение развитию мно-
гоплановых дружеских отношений 
с Азербайджаном. В основе этих от-
ношений лежат принципы равен-
ства, учета интересов друг друга и, 
конечно, тесные человеческие, куль-
турные узы, которые объединяют 
наши народы на протяжении веков.

В ходе состоявшихся сегодня пе-
реговоров… да и вчера, мы начали 
их еще вчера, хочу Вас поблагода-
рить за ту теплую, семейную прак-
тически атмосферу, которая была 
создана для начала нашей встречи, 
совместной работы. И сегодня в та-
кой же обстановке мы уже продол-
жили деловые контакты в полном 
смысле этого слова. В ходе состояв-
шихся сегодня переговоров мы об-
стоятельно, по-деловому обсудили 
самый широкий спектр вопросов 
нашего взаимодействия.

Президент Ильхам Алиев 
и Президент Владимир Путин выступили 
с заявлениями для прессы
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19 августа Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и Президент Российской Федерации Вла-
димир Путин посетили «Баку Белый город».

Президенты Азербайджана и России 
посетили «Баку Белый город»

19 августа Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Российской 
Федерации Владимир Путин по-
сетили Кафедральный собор 
Святых Жен-мироносиц в Баку.

Информируя глав государств о Ка-
федральном соборе Святых Жен-ми-
роносиц, епископ Бакинский и Азер-
байджанский Алексий сказал:

- Уважаемый Владимир Влади-
мирович, уважаемый Ильхам Гейда-
рович! Рад, для меня большая честь 
приветствовать вас в Кафедральном 
соборе города Баку. Тем более сегод-
ня праздник Преображения Господ-
ня и Спаса нашего Иисуса Христа.

Этот храм был восстановлен 
и открыт официально в 2003 году 
и стараниями азербайджанских ме-
ценатов, и при непосредственном 

внимании Гейдара Алиевича Али-
ева. Многие храмы здесь, в городе 
Баку, восстановлены за счет прави-
тельства Азербайджана. Поэтому я  

хочу Ильхама Гейдаровича поблаго-
дарить от лица всех православных 
христиан Азербайджана.

Президенты Азербайджана и России посетили 
Кафедральный собор Святых Жен-мироносиц
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Баку и Москва - гаранты стабильности 
и безопасности на Южном Кавказе
Президент Ильхам Алиев и Президент Владимир Путин 
выступили с заявлениями для прессы

В принятом Совместном заявле-
нии поставлены новые масштабные 
задачи дальнейшего динамичного 
развития всего комплекса двусторон-
них связей. Их решению будут спо-
собствовать и подписанные сегодня 
документы. Сейчас вы все были сви-
детелями того, как это произошло.

Большое внимание на перего-
ворах было уделено наращиванию 
взаимовыгодного торгово-экономи-
ческого сотрудничества. Это зако-
номерно, потому что Россия и Азер-
байджан являются важными друг 
для друга экономическими партне-
рами. Уже упоминалось, я говорил 
это в начале нашей встречи сегод-
ня: четыре с небольшим миллиарда 
долларов оборот, и он растет, в этом 
году уже прибавил за первое полу-
годие 17 процентов. Четыре с лиш-
ним миллиардов прямых инвести-
ций в азербайджанскую экономику. 
И конечно, почти 1300 предприятий, 
работающих на азербайджанском 
рынке, говорят о том, что у нас ситу-
ация развивается в положительном 
ключе и имеет хорошие перспекти-
вы развития.

Президент Азербайджана толь-
ко что говорил о тех направлениях, 
по которым мы работаем. Каждое 
из них представляет для нас реаль-
но стратегическое значение.

Ключевые вопросы экономическо-
го взаимодействия держат на посто-
янном контроле коллеги из межправ-
комиссии. Ее очередное заседание, 
состоявшееся в Баку в преддверии 
нашего визита, было весьма резуль-
тативным.

Россия входит в число крупней-
ших инвесторов, как я уже говорил, 
и мы этому только рады.

На азербайджанском рынке наши 
компании чувствуют себя вполне ком-
фортно. Здесь уже было упомяну-
то, это и компания «Лукойл», и «Ка-
мАЗ», который организовал сбороч-
ное производство, «Соллерс», «УАЗ». 
Они работают успешно, и есть пер-
спективы развития. Мы благодарны 
властям Азербайджана за созданные 
для их работы условия.

«Трансмашхолдинг» заключил 
в феврале очередной контракт на про-
изводство крупной партии россий-
ских вагонов для Бакинского метро-
политена. Надеюсь, что те, кто будет 
пользоваться этими составами, тоже 
будут довольны.

Особо отмечу наши совместные 
планы по поводу реализации проекта 
«Север-Юг». Это позволит нам выйти 
к берегам Индийского океана и ис-
пользовать эти маршруты во взаим-
ной выгоде и к взаимному интересу.

Активно расширяются гумани-
тарные связи. В июне в Азербайджа-
не с успехом прошли Дни культуры 
России, в рамках которых состоя-
лись выставки, концерты, театраль-
ные постановки и другие яркие куль-
турные события.

По доброй традиции мы пригла-
шаем азербайджанских друзей прие-
хать в сентябре на 10-й, юбилейный 
Санкт-Петербургский международ-
ный культурный форум.

В Азербайджане повсеместно 
и свободно используется русский 
язык. Чувствуем, что эту тенден-
цию всячески поддерживает руко-
водство Азербайджанской Респу-
блики. Ильхам Гейдарович, мы Вам 
благодарны за это внимание к рус-
скому языку. В стране действуют бо-
лее 300 школ с обучением на русском 
языке, открыты филиалы МГУ, Мо-
сковского медицинского универси-

тета Сеченова.
В настоящее время - мы сейчас 

только обсуждали это при работе 
в широком составе - обсуждается 
инициатива создания в Баку россий-
ско-азербайджанского университета. 
Президент Азербайджана поддержал 
эту идею. Надеюсь, что мы ее доста-
точно быстро реализуем. К такому 
проекту с нашей стороны готов под-
ключиться Санкт-Петербургский го-
сударственный университет.

В России также многое делается 
для подготовки высококвалифици-
рованных кадров для Азербайджа-
на. В настоящее время в российских 
вузах обучается около восьми тысяч 
азербайджанских молодых людей, 
в том числе более тысячи - за счет 
российского федерального бюджета.

В наших странах чтят подвиг 
советского народа в годы Великой  
Отечественной войны. Помнят 
о том, что наши отцы, деды и пра-
деды вместе защищали нашу общую 
Родину и внесли решающий вклад 
в спасение мира от нацизма. Мы с  
Ильхамом Гейдаровичем договорились 
широко отметить грядущую 80-лет-
нюю годовщину нашей общей Вели-
кой Победы.

Как уже сказал, на переговорах 
был рассмотрен и целый ряд вопро-
сов региональной повестки дня, есте-
ственно, с учетом той роли, которую 
Азербайджан играет в Каспийском 
регионе и в Закавказье.

Затрагивались и актуальные меж-
дународные темы. Во внешней поли-
тике обе наши страны твердо при-
держиваются принципа верховенства 
международного права, суверените-
та и невмешательства во внутрен-
ние дела.

Россия и Азербайджан плотно 
координируют свои усилия на клю-

чевых многосторонних площадках, 
в том числе в ООН и, конечно, в Со-
дружестве Независимых Государств. 
В октябре будем рады видеть Ильха-
ма Гейдаровича на заседании Совета 
глав государств СНГ в Москве, а так-
же на встрече в формате «аутрич», 
которая пройдет в рамках саммита 
БРИКС в Казани в октябре этого года.

Не обошли вниманием и нынешнее 
состояние отношений между Азер-
байджаном и Арменией. Подчеркну, 
Россия будет и впредь всячески спо-
собствовать нормализации азербайд-
жанско-армянского взаимодействия 
и заключению мирного договора на 
основе известных трехсторонних до-
говоренностей, достигнутых прези-
дентами России, Азербайджана и пре-
мьер-министром Армении в 2020-
2022 годах.

Мы также готовы содействовать 
делимитации и демаркации грани-
цы, имея в виду наличие у нас со-
ответствующих документов еще со 
времен Советского Союза, разбло-
кированию трансграничных марш-
рутов, установлению гуманитарных 
контактов.

Исходим из того, что прочный 
мир и стабильность на Южном Кав-
казе полностью отвечают коренным 
интересам всех государств и наро-
дов этого региона.

В заключение хотел бы еще раз 
подчеркнуть, что мы, безусловно, удов-
летворены итогами визита. Уверен, 
что состоявшиеся сегодня перегово-
ры и достигнутые договорен ности 
послужат дальнейшему укреплению 
российско-азербайджанского стра-
тегического партнерства.

Благодарю вас за внимание.

АЗЕРТАДЖ

Президенты Азербайджана 
и России посетили 
Кафедральный собор 
Святых Жен-мироносиц

Президент Владимир Путин: 
- Красиво! Спасибо, что поддер-
живаете.

Президент Ильхам Алиев:  
- Рады тому, что наши православ-
ные граждане чувствуют себя как 
дома, и это большая ценность на-
шего государства, что все живут 
как одна дружная семья. И празд-
ники вместе проводим: и христи-
анские, и мусульманские, и иудей-
ские. Так что здесь такое единение.

* * *
Было отмечено, что центр Ба-

кинской епархии - православный 
Кафедральный собор Жен-мироно-
сиц был построен в 1909 году в рус-
ском стиле по проекту архитекто-
ра Ф.Вержбицкого за счет личной 
материальной помощи известно-
го азербайджанского миллионера 

и мецената Гаджи Зейналабдина Та-
гиева и пожертвований. В откры-
тии церкви приняли участие вид-
ные политические и религиозные 
деятели того времени.

В период коммунистического ре-
жима храм использовался как склад, 
а спустя некоторое время был пере-
дан в распоряжение  спортсменов.

В 1991 году здание церкви было 
передано в распоряжение Русской 
Православной церкви, здесь про-
ведены ремонтно-реставрацион-
ные работы.

27 мая 2001 года Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Алексий II во 
время визита в Азербайджан освя-
тил храм и присвоил ему статус ка-
федрального собора.

Президенты Азербайджана 
и России преподнесли церкви па-
мятные подарки.
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19 августа во дворце «Гюлистан» в Баку от 
имени Президента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева был дан государственный 

прием в честь Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на приеме была 

представлена концертная программа, в которой 
прозвучала азербайджанская и русская музыка.

АЗЕРТАДЖ

От имени Президента Ильхама Алиева был дан государственный 
прием в честь Президента России Владимира Путина

Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин 19 августа, 
прибыв на Аллею почетного захоро-
нения, почтил память общенацио-
нального лидера нашего народа, ар-
хитектора и созидателя современно-
го независимого Азербайджанского 

государства Гейдара Алиева, возло-
жил венок к его могиле.

Также была почтена память вы-
дающегося ученого-офтальмолога, 
академика Зарифы ханым Алиевой, 
возложены цветы на ее могилу.

АЗЕРТАДЖ

Президент России 
Владимир Путин посетил могилу 
великого лидера Гейдара Алиева

19 августа находящийся с го-
сударственным визитом в Азер-
байджане Президент Российской 
Федерации Владимир Пу тин  

посетил Аллею шехидов.
Президент России почтил память 

шехидов, возложил венок к мемори-
алу «Вечный огонь».

Дань памяти шехидов

19 августа завершился государ-
ственный визит Президента Рос-
сийской Федерации Владимира 
Путина в Азербайджан.

В Международном аэропорту  
Гейдар Алиев, где развевались госу-
дарственные флаги двух стран, в честь 
высокого гостя был выстроен по-

четный караул.
Президента России Владимира 

Путина в аэропорту провожали пер-
вый заместитель премьер-министра 
Азербайджанской Республики Ягуб 
Эйюбов, заместитель министра ино-
странных дел Самир Шарифов и дру-
гие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ

Визит завершен

Возвращение к истокам

Отметим, что при поддержке Фон-
да Гейдара Алиева были проведены 
реставрационные и консервацион-
ные работы мавзолея Шаххандан, хра-
мового комплекса Пирсаат, а также 
других исторических, религиозных 
и культурных памятников.

В рамках поездки в Шамаху ви-
це-президент Фонда Гейдара Алиева 

Лейла Алиева встретилась с семьей 
скульптора Самира Качаева, герои-
чески погибшего во время Апрель-
ских боев 2016 года. Распоряжени-
ем Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева С.Качаев 
был награжден медалью «За отвагу» 
посмертно.

Лейла Алиева также встретилась 
в Шамахе с жителями различных сел. 1
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Гарантия устойчивости
 И это еще одна из важных при-

чин абсолютной корреляции мнений 
Баку и Москвы почти по всему спек-
тру обсуждаемых вопросов. 

Президент Ильхам Алиев, отвечая 
месяц назад на вопрос замдиректора 
информационного агентства ТАСС 
Михаила Гусмана на Втором глобаль-
ном медиафоруме в городе Шуша по 
поводу полного взаимопонимания 
с российским коллегой, объяснил 
этот феномен следующим образом: 
«Скажу сразу, что вопросов, кото-
рые требуют решения в двусторон-
них отношениях, не существовало 
еще до подписания Декларации о со-
юзническом взаимодействии 22 фев-
раля 2022 года. Все проблемы отре-
гулированы на основе взаимопони-
мания, взаимного уважения, учета 
взаимных интересов и многовековой 
истории отношений наших народов. 
За последнее время интенсивность 
встреч на высшем уровне возросла, 
но в основном на первый план выхо-
дят все-таки вопросы многосторон-
него сотрудничества». 

С этого места чуть подробнее. 
С окончательным завершением во-
енной фазы застарелого конфликта, 
искусственно спровоцированного Ар-
менией, возник новый запрос в отно-
шении платформы сотрудничества 
«3+3», включающей три республики 
Южного Кавказа и трех важнейших 
соседей: Россию, Турцию и Иран. На 
основе данного формата возможно 
не только выстраивание новой эко-
номической и логистической архи-
тектуры регионального сотрудни-
чества, но и формирование особого 
регионального пространства безо-
пасности и политического диалога. 
У Баку и Москвы в этом вопросе весь-
ма схожие подходы, опирающиеся на 
стремление к формированию само-
достаточной региональной системы 
политических отношений и безопас-
ности с сохранением, а желательно, 
с испарением минимального влия-
ния со стороны внешних игроков. 

Российско-азербайджанское 
сотрудничество также выражается 
в последовательной приверженности 
принципам добрососедства в рамках 
каспийского диалога на основе Кон-
венции о международно-правовом 
статусе Каспийского моря от 12 авгу-
ста 2018 года. Между прочим именно 
наши две страны наряду с Казахста-
ном одними из первых ратифициро-
вали документ. С учетом внутрипо-
литических сложностей конституция 
регионального взаимопонимания до 
сих пор не одобрена иранским пар-
ламентом и фактически не вступи-
ла в силу, но это их проблема. В Те-
геране должны понимать, что в его 
ситуации с мешающими развитию 
санкциями важно использовать су-
ществующую систему пятисторон-
него дипломатического диалога для 
формирования не только добросо-
седской, неконфликтной среды на Ка-
спии, но и с целью использования 
потенциала экономического сотруд-
ничества для реализации крупных со-
вместных инфраструктурных и про-
мышленных проектов. 

Что касается Армении, для нее 
тоже горит «зеленый свет», о чем не 
раз напоминал Президент Ильхам 
Алиев. На том же Глобальном медиа-
форуме в Шуше глава государства, 
говоря о торжестве национальной 
идеи, заявил, что не существует ни 
одного успешного проекта вне ре-
гионального контекста: «19-20 сен-
тября 2023 года произошла серьез-
ная кардинальная внешнеполитиче-
ская трансформация, породившая 
новую ситуацию на Южном Кавказе, 
и нам всем надо ее очень правильно 
осмыслить. В ответ на вопрос, ка-
ким мы хотим видеть регион, можно 
озвучить много хороших пожеланий 
о мире без войн, конфликтов, терри-
ториальных претензий, где все лю-
бят друг друга и сотрудничают. Но 
ни одно из них не вписывается в ре-
альную политику. Мы имеем четкую 
неизменную внешнеполитическую по-
вестку, в Грузии и в Армении на новом 
этапе формируются новые реалии, 
которые надо четко осознать и про-
анализировать, после чего предпри-
нимать совместные шаги для того, 
чтобы идти по пути, если даже не 
интеграции, то хотя бы какого-то 
взаимодействия». 

В логике есть фигура умолчания, 
и при любом раскладе в ситуации на 

Южном Кавказе (события в Иреване 
и Тбилиси - не исключение из прави-
ла) зримо или опосредованно при-
сутствует фактор России. 

Именно для того, чтобы ежегодно 
не корректировать отношения с Крем-
лем, прирожденный дипломат и вы-
сококвалифицированный политик 
Президент Ильхам Алиев изначаль-
но выстроил четкий вектор «умной 
силы», с учетом правильных вводных 
данных, что позволило продолжить 
разновекторную внешнюю полити-
ку, заложенную общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым. 

Несмотря на то, что дипломати-
ческие отношения между Баку и Мо-
сквой были официально установле-
ны 4 апреля 1992 года, все же нача-
ло правовой основы эффективного 
сотрудничества было положено па-
триархом современной геополитики 
- долгое время основополагающим до-

кументом являлся Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной безопас-
ности от 3 июля 1997 года. В рамках 
стабильного партнерства было заклю-
чено более 170 межгосударственных, 
межправительственных и межведом-
ственных договоров и соглашений, 
в том числе около 50 - в сфере эконо-
мики. Декларация о дружбе и страте-
гическом партнерстве от 3 июля 2008 
года и Декларация о союзническом 
взаимодействии от 22 февраля 2022 
года - тоже своего рода этапы углу-
бления взаимопонимания. Сегодня 
в силе также межправительственное 
соглашение о сотрудничестве и вза-
имодействии в целях развития пун-
ктов пропуска через государственную 
границу и транспортных подходов 
к ним, плюс документ о рациональ-
ном использовании и охране транс-
граничной реки Самур (предусматри-
вается ее использование по принципу 
50 на 50). Между странами безотказ-
но действует безвизовый режим, бо-
лее того, обе столицы утвердили до-
рожную карту по развитию туризма 
на 2024-2026 годы - к тому же Рос-
сия заняла первое место по числу ту-
ристов, прибывших в Азербайджан 
в минувшем году. 

Согласно сведениям Госкомста-
та и Государственного таможенно-
го комитета Азербайджана, Россия 
прочно занимает третье место сре-
ди торговых партнеров республи-
ки после Италии и Турции. Объем 
взаимной торговли между страна-
ми по итогам прошлого года увели-
чился в сравнении с предыдущим го-
дом почти на пятую часть, достиг-
нув $4,36 млрд. Россия экспортирует 
в Азербайджан продовольственные 
товары, в том числе, пшеницу, другие 
зерновые, продукцию переработки 
предприятий агропрома. Есть также 
автомобили и промышленное обо-
рудование, черные и цветные метал-
лы, древесина, целлюлозно-бумаж-
ные изделия и пр. В экспортных же 
позициях преобладают минеральное 
сырье, текстиль, хлопок, сельскохо-
зяйственные продукты и пр. 

Что касается положения дел в ин-

вестиционной сфере, то на сегодняш-
ний день в нашей стране зарегистри-
ровано более 1,4 тыс. компаний с рос-
сийским участием, из них почти 300 
- со 100-процентным капиталом «се-
верного» происхождения, остальные 
- в форме совместных предприятий. 
Среди крупных российских произ-
водителей, компаний и банков, пред-
ставленных в республике, - «Газпром», 
«Лукойл», Банк ВТБ, АвтоВАЗ и т.д. 
Также в Азербайджане реализуются 
проекты по производству и сборке 
грузовых автомобилей марок КамАз 
и «Урал», сдан в эксплуатацию завод по 
сборке автомобилей «Газель». Общий 
объем российских инвестиций в эко-
номику республики по итогам про-
шлого года составил более $8,7 млрд, 
а Азербайджан вложил в экономику 
РФ более $1 млрд. 

Немаловажную сферу двусторон-
них отношений составляет нефтега-

зовое сотрудничество - как известно, 
наша страна с 1997 года экспортирует 
транзитом нефть в европейском на-
правлении по нефтепроводу Баку-Но-
вороссийск с последующей отгруз-
кой из одноименного порта. При этом 
прокачка углеводородов даже сейчас, 
на фоне конфликта в Украине с воз-
росшими геополитическими рисками, 
не приостановлена. По итогам 2019 
года транспортировка нефти соста-
вила порядка 900 тыс. тонн, а двумя 
сезонами позже эти цифры чуть вы-
росли - примерно до 1,1 млн тонн. Та 
же картина с закупками природного 
газа - с 15 ноября 2022 года начались 
поставки российского «голубого то-
плива» в объеме до 1 млрд кубоме-
тров, и хотя эти данные не впечатля-
ют любителей «космических дости-
жений», этого достаточно для того, 
чтобы пересмотреть цифры в сто-
рону значительного роста. 

Более того, на фоне столкновения 
цивилизаций в самом центре Евро-
пы сторонам удалось сформировать 
базу взаимовыгодного сотрудничества 
в виде крупных инфраструктурных 
проектов, в первую очередь транс-
портного коридора Север-Юг, в кото-
ром Россия и Азербайджан выступа-
ют как главные инициаторы и в пер-
спективе бенефициары проекта. 

Другой важный элемент двусто-
ронних экономических связей проя-
вился в январе, после того как с уча-
стием вице-премьера РФ Алексея 
Оверчука был подписан «План ме-
роприятий по развитию ключевых 
направлений российско-азербайд-
жанского сотрудничества на 2024-
2026 годы», который является до-
рожной картой межведомственно-
го экономического взаимодействия 
на ближайшие три года. 

Таким образом, на уровне ком-
муникации государственных органов 
власти у Баку и Москвы сформиро-
ван план действий и на регулярной 
основе осуществляются «сверка ча-
сов» и обсуждение перспективных 
инициатив и проектов, что являет-
ся важнейшим залогом динамичного 
взаимодействия двух стран. В эконо-

мической сфере на фоне снятия по-
литических сдерживающих факто-
ров открываются возможности для 
дальнейшего наращивания сотруд-
ничества, как в двустороннем фор-
мате, так и по линии ЕАЭС. 

Впрочем, для официального Баку 
это не самоцель. В своем знаковом 
выступлении 23 апреля на междуна-
родном форуме «СОР29 и «зеленое» 
видение для Азербайджана» глава го-
сударства сказал: «Отечественная 
экономика демонстрирует устой-
чивый рост даже в период кризиса. 
Но если мы увидим дополнительные 
преимущества от интеграции, на-
пример, с Евразийским экономическим 
союзом, конечно, мы это рассмотрим 
и примем соответствующее реше-
ние, тем более что за исключением 
Армении, со всеми остальными чле-
нами структуры у нас очень хорошие 
отношения, в том числе экономиче-
ские связи. Причина в том, что все 
наши шаги, в том числе в отноше-
нии членства в международных ин-
ститутах, всегда основывались на 
прагматизме». В переводе на простой 
язык это означает, что официальный 
Баку открыт диалогу с любым, даже 
самым сложным партнером, а те, кто 
не понимает нормального общения, 
пусть идут на все четыре стороны. 

В отличие от ряда просителей, 
стоящих в очереди на дипломати-
ческое и военно-политическое по-
даяние, Азербайджан имеет четкий 
приоритет на международной аре-
не - формирование справедливого, 
устойчивого миропорядка. А его без-
условное лидерство в Движении не-
присоединения, даже несмотря на 
передачу официального правления 
Уганде, плюс к тому же диверсифи-
цированная сеть партнерства с пред-
ставителями глобального Юга дела-
ют Баку естественным союзником 
для всех в вопросе формирования 
более устойчивой системы между-
народных отношений, которая без 
сомнения зарождается в наши дни. 

Впервые с момента распада СССР 
азербайджано-российские отноше-
ния после решения о выводе миро-
творческого контингента РФ с тер-
ритории Карабахского региона пе-
решли в совершенно новое качество 
- взаимодействие абсолютно равно-
правных стратегических партнеров, 
не имеющих нерешенных погранич-
ных и территориальных споров и не 
размещающих вооруженные силы на 
территории другой стороны. Ины-
ми словами, в новых условиях меж-
ду сторонами практически нет види-
мых политических препятствий как 
для реализации крупных экономиче-
ских проектов, так и для углубления 
отношений на двустороннем уровне 
и в рамках многосторонних регио-
нальных объединений. 

Трансформация отношений в тре-
угольнике Баку-Москва-Иреван после 
решения последнего начать сближе-
ние с коллективным Западом с посте-
пенным сворачиванием военно-поли-
тических, а в перспективе и инвести-
ционных, экономических отношений 
с северянами, также создает предпо-
сылки для стратегического углубле-
ния азербайджано-российского вза-
имопонимания. То есть если раньше 
северяне считали армян «братушка-
ми» и естественным форпостом, то 
сейчас наступает время осознания 
новых реалий - как говорится, луч-
ше поздно, чем никогда, ведь насто-
ящий друг познается в беде.  1

На уровне коммуникации государственных 
органов власти у Баку и Москвы сформи-
рован план действий и на регулярной ос-
нове осуществляются «сверка часов» и об-
суждение перспективных инициатив и про-
ектов, что является важнейшим залогом 
динамичного взаимодействия двух стран

17 августа Президент Турец-
кой Республики Реджеп Тайип 
Эрдоган позвонил Президенту 
Азербайджанской Республики  
Ильхаму Алиеву. 

Отметив, что в Турции высоко 
оценивают готовность Азербайджа-
на оказать необходимую поддерж-
ку для пресечения произошедших 
в стране лесных пожаров, Президент 
Реджеп Тайип Эрдоган подчеркнул, 
что для тушения пожаров возникла 
потребность именно в самолете-ам-
фибии Бе-200ЧС, и выразил призна-
тельность за решение об отправке 
такого самолета из Азербайджана 
в Турцию. Президент Турции рас-
ценил это как очередное проявле-

ние братских отношений и страте-
гического союзничества между на-
шими странами. 

Сообщив, что самолет-амфибия 
Бе-200ЧС будет отправлен в Турцию 
в кратчайшее время, глава нашего го-
сударства подчеркнул, что Азербайд-
жан готов оказать братской стране 
любую дополнительную поддержку 
для пресечения пожаров.

Главы государств отметили, что 
Азербайджан и Турция всегда нахо-
дятся рядом друг с другом, постоян-
но поддерживают друг друга.

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями о пер-
спективах азербайджано-турецких 
дружественных, братских и союзни-
ческих отношений. 

Сообщение 
пресс-службы Президента

Уважаемый господин Президент! 
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана рад передать Вам 
и в Вашем лице вашему дружествен-
ному народу самые искренние по-
здравления и наилучшие пожелания 
по случаю национального праздни-
ка - Дня независимости Республи-
ки Индонезия. 

Азербайджан придает большое 
значение всестороннему развитию 
отношений с Индонезией. Сформи-
ровавшиеся между нашими стра-
нами дружественные отношения 
открыли благоприятные возмож-
ности для сотрудничества по ряду 
направлений. Успешное примене-
ние модели ASAN xidmət в вашей 
стране и наше активное сотрудни-
чество в этой сфере вызывают удов-
летворение. 

Верю, что азербайджано-индо-
незийские связи, совместная дея-
тельность в двустороннем порядке 
и многосторонних форматах, в том 
числе наше сотрудничество в рам-
ках COP29, которая будет организо-
вана в Баку, будут и впредь успеш-
но продолжаться в интересах наших 
дружественных народов.

В столь знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, дружественному на-
роду Индонезии - постоянного бла-
гополучия и процветания. 

С уважением 
 

 Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 14 августа 2024 года

Президенту Республики Индонезия 
Его превосходительству 

господину Джоко Видодо

Руководствуясь пунктом 24 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить высшее воинское звание «генерал-майор» следующим во-
еннослужащим Государственной пограничной службы Азербайджанской 
Республики: 

 
полковнику Бахману Рза оглу Бабаеву 
полковнику Эйюбу Вели оглу Мамедову
полковнику Насибу Таир оглу Мирзоеву. 

 
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 17 августа 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении высшего воинского 
звания «генерал-майор» 

военнослужащим Государственной 
пограничной службы 

Азербайджанской Республики

Министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун 
Байрамов в интервью газе-
те «Известия» отметил, что 
Баку нацелен на нормализа-
цию отношений с Республи-
кой Армения, однако придер-
живается той линии, что все 
те необоснованные требова-
ния, которые долгие десятиле-
тия выдвигал Иреван, долж-
ны быть устранены. 

Глава МИД подчеркнул, что это 
должно происходить не на уровне 
заявлений и деклараций, а должно 
найти свое отражение в юридиче-
ски обоснованной форме.

«Сам формат проведения пе-
реговорного процесса - мы к нему 
открыты. Мы для этого использу-
ем непосредственно двусторон-
ний формат между Азербайджаном 
и Арменией. Также мы никогда не 
отказывались от различных пло-
щадок. Площадка Российской Фе-
дерации для нас всегда была при-
емлемой. После этого мы готовы 

использовать данную площадку. 
В последнее время именно армян-
ская сторона не давала на это со-
гласие», - заявил министр.

По его словам, основным во-
просом для официального Баку 
является полный отказ Армении 
от территориальных претензий 
к Азербайджану, мирный договор 
должен устранить все потенциаль-
ные риски и возможности возвра-
щения к этому вопросу. «Ни для 
кого не секрет, что во всех осно-
вополагающих документах Арме-
нии все еще имеются территори-
альные претензии к Азербайджану. 
Это неприемлемо, и это является 
основным препятствием для за-
вершения процесса заключения 
мирного договора», - констатиро-
вал Дж.Байрамов.

Глава МИД подчеркнул роль 
Президента РФ Владимира Путина 
в достижении договоренностей по 
урегулированию конфликта меж-
ду Азербайджаном и Арменией 
в 2020 году.

Отдел политики

Позиция Баку неизменна
Джейхун Байрамов: Азербайджан открыт 

к переговорному процессу с Арменией
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Транскаспийский энергомост
Кроме этого стороны работают 

над технико-экономическим обо-
снованием (ТЭО) прокладки кабе-
ля по дну Каспия. В соответствии 
с ТЭО будут определены сроки стро-
ительства, планируется уже до кон-
ца года получить предварительные 
результаты. 

Более того, недавно в рамках пер-
вой встречи министров энергетики 
государств Центральной Азии в Ка-
захстане, на которой присутство-
вал и представитель Азербайджана, 
было решено, что совместное пред-
приятие (СП) по проекту экспорта 
«зеленой» энергии из Центральной 
Азии в Европу будет создано в Баку. 
Соответствующая договоренность 
достигнута между Азербайджаном, 
Казахстаном и Узбекистаном. 

А тут как раз международное 
ТЭО подтвердило экономическую 
и техническую перспективность про-
екта строительства черноморско-
го кабеля для передачи «зеленой» 
энергии, инициированного Азер-
байджаном. Также в ходе исследо-
вания были определены оптималь-
ные характеристики электрокабеля, 
рассчитана стоимость строительства 
и проведен экономический анализ 
проекта. Намечена предварительная 
трасса наземного и морского участ-
ков кабеля, разработаны план реа-
лизации проекта и стратегия заку-
пок. В 2025-2026 годах планируется 
подготовить исследования экологи-
ческого и социального воздействия, 
а также оценить влияние проекта на 
морское дно.

Таким образом, проект по экс-
порту «зеленой» электроэнергии не 
только из Азербайджана, но и стран 
Центральной Азии в Европу посте-
пенно претворяется в жизнь. Баку 
надеется, что подобный экспортный 
коридор поможет диверсифициро-
вать рынок электроэнергетических 
ресурсов стран Центральной Азии. 
В целом эти работы, несомненно, 
будут способствовать укреплению 
энергетической безопасности наших 
стран, развитию Среднего коридора, 
а также углублению взаимной инте-
грации Азербайджана и стран Цен-
тральной Азии. Тем более что речь 
идет об экспорте больших объемов 
электроэнергии. В частности, Азер-
байджан планирует экспортировать 
до 5 ГВт электроэнергии в год, Ка-
захстан - порядка 7 ГВт и Узбеки-
стан - до 5 ГВт. То есть, эти страны 
планируют использовать весь ве-
тропотенциал Прикаспийской низ-
менности и зоны Арала именно для 
экспортных поставок. Тут самое вре-
мя проанализировать возможности 
всех трех государств по экспорту та-
ких больших объемов именно «зе-
леной» электроэнергии. 

Азербайджан 

В настоящее время общая уста-
новленная мощность электростан-
ций, производящих электроэнергию 
из ВИЭ в Азербайджане, составляет 
1688 МВт, или примерно 20% от об-
щей установленной мощности энер-
госистемы страны. При этом наша 
страна форсирует работы по увели-
чению доли возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ) в общем энер-
гобалансе страны.

В частности, поставленная Азер-
байджаном цель достичь 30% доли 
ВИЭ в установленной мощности энер-
госистемы страны к 2030 году мо-
жет быть достигнута раньше этого 
срока. При нынешних темпах энер-
гетического перехода в стране доля 
ВИЭ может достичь 32,6% к 2027 году 

и 34,6 % - к 2030-му. Данные расчеты 
базируются на том, что в Азербайд-
жане уже действует одна крупная 
солнечная электростанция (СЭС) 
мощностью 230 МВт и завершает-
ся строительство крупной ветряной 
электростанции (ВЭС) мощностью 
240 МВт. Также в этом году начнет-
ся строительство еще четырех СЭС 
и ВЭС общей установленной мощ-
ностью 1240 МВт. Ну а в целом весь  
портфель проектов ВИЭ с между-
народными энергетическими ком-
паниями составляет около 25 ГВт.

При этом с каждым годом в стра-
не растет не только выработка элек-
троэнергии в целом, но и, что са-
мое важное, производство «зеле-
ной» электроэнергии. За первые 
семь месяцев этого года производ-
ство электроэнергии из ВИЭ пре-
высило 2,405 млрд кВт/ч. При этом 
за отчетный период ГЭС было вы-
работано 1,867 млрд кВт/ч, ВЭС - 
33,3 млн кВт/ч, СЭС - 352 млн кВт/ч, 
а на заводе по сжиганию твердых 
бытовых отходов - 152,7 млн кВт/ч. 
Таким образом, в настоящее время 
доля ВИЭ в энергобалансе страны 
составляет около 15%. В 2023 году 
Азербайджан экспортировал свыше 
3 млрд кВт/ч электроэнергии, в то 
время как импорт составил всего 
211,8 млн кВт/ч. 

Казахстан 

В соседнем с нами через море 
государстве еще в 2013 году были 
сформулированы конкретные цели 
развития сектора ВИЭ и, как след-
ствие, определены объем рынка ВИЭ 
и потенциал по снижению парнико-
вых газов от ВИЭ. В частности, ка-
захи планируют довести долю ВИЭ 
в энергобалансе страны до 15% в 2030 
году и до 50% - в 2050-м. Благодаря 
созданным в Казахстане условиям 
возобновляемая энергетика устойчи-
во растет. За последние 10 лет уста-
новленная мощность объектов ВИЭ 
выросла более чем в 16 раз - со 178 
МВт в 2014-м до 2903 МВт - в 2024 
годах. По состоянию на июль теку-
щего года, в Казахстане действуют 
148 объектов ВИЭ установленной 
мощностью свыше 100 кВт: 59 ВЭС 
- установленной мощностью 1409,55 
МВт; 46 СЭС - мощностью 1222,61 
МВт; 40 ГЭС - 269,785 МВт; 3 Био-
ЭС - 1,77 МВт. По итогам первого 
полугодия 2024 года объем электро-
энергии, выработанный объектами 
возобновляемой энергетики, соста-
вил 3,896 млрд кВт (ВЭС - 2325 млн 
кВт/ч; СЭС - 974,9 млн кВт/ч; ГЭС - 
595,36 млн кВт/ч; БиоЭС - 0,43 млн 
кВт/ч), или 6,47% от общего объема 
производства электрической энергии.

Но на этих достижениях в Казах-
стане и не думают останавливаться. 
Там планируют до 2035 года ввести 
в строй новые ВЭС общей установ-
ленной мощностью 9 ГВт. В частно-
сти, только в 2028 году компания 
Masdar планирует запустить ВЭС на 
1 ГВт, Total Energies - ВЭС на 1 ГВт, 
Acwa Power - ВЭС на 1 ГВт, HEVEL 
- ВЭС и СЭС на 1 ГВт, CPIH - ВЭС 
на 1 ГВт. При этом все запланиро-
ванные электростанции будут с си-
стемами накопления энергии. Также 
к 2030 году в нескольких областях 
Казахстана планируется запустить 
еще восемь ВЭС меньшей мощно-
сти - от 200 до 1,1 тыс. МВт. 

Следует отметить и насущную 
проблему в электроэнергетической 
отрасли Казахстана. Там складывает-
ся структурный дефицит электроэ-
нергии, связанный как с ростом вну-
треннего энергопотребления, так 
и с сильным износом генерирую-
щих мощностей. Еще в мае 2023 года 
казахстанские чиновники говорили 
о том, что износ по энергоисточни-
кам в Казахстане составляет поряд-
ка 70%. В итоге, по данным компа-
нии по управлению электрическими 
сетями KEGOC, в 2023 году потре-
бление электроэнергии в Казахстане 
составило порядка 115,1 млрд кВт/ч, 
а выработка - 112,9 млрд кВт/ч. Раз-
ница покрывалась за счет импорт-
ной электроэнергии. Большая часть 
была импортирована из Кыргызста-
на, а также из России. Импорт элек-
троэнергии сохраняется до сих пор. 
Экспорт электроэнергии из России 
в Казахстан в 1-м квартале текущего 
года вырос на 29% в годовом срав-
нении и составил 977,2 млн кВт/ч. 
Поэтому в такой ситуации Казахста-
ну понадобится время для исправ-
ления ситуации в электроэнергети-
ческой отрасли, наращивания про-
изводства электроэнергии с целью 
прекращения импорта, а уже только 
потом думать об экспорте излиш-
ков в Европу. 

Узбекистан

В Узбекистане ежегодно произво-
дится в среднем 80 млрд кВт/ч электро-
энергии. Несмотря на это, последние 
годы наблюдается рост потребления 
электроэнергии. При этом большая 
часть электроэнергии в республике 
вырабатывается на тепловых элек-
тростанциях (ТЭС). В свою очередь 
вопрос охраны окружающей среды, 
обеспечения экологической устой-
чивости является одним из важней-
ших аспектов на сегодняшний день. 
Поэтому переход на возобновляе-
мые источники энергии становится 
все более актуальным. Однако раз-

витие «зеленой» энергетики требу-
ет значительных финансовых вло-
жений. По данным Министерства 
энергетики, по состоянию на сегод-
няшний день в отрасль привлечено 
$2,1 млрд прямых иностранных ин-
вестиций. Почти во всех регионах 
строятся современные солнечные 
и ветровые электростанции. В ре-
зультате в Бухарской, Джизакской, 
Кашкадарьинской, Навоийской, Са-
маркандской и Сурхандарьинской 
областях были введены в эксплуа-
тацию девять крупных солнечных 
и ветряных электростанций общей 
мощностью 2,6 ГВт. На стадии реа-
лизации проекты на сумму $13 млрд 
по строительству солнечных и ве-
тряных электростанций. За послед-
ние 4-5 лет было подписано 21 со-
глашение с международными ком-
паниями о строительстве солнечных 
и ветряных электростанций общей 
установленной мощностью 7047 МВт 
и 5 контрактов на транспортиров-
ку электроэнергии, произведенной 
для собственных нужд, общей мощ-
ностью 2030 МВт.

В частности, в 2025 году в Пеш-
кунском и Гиждуванском районах Бу-
харской области будут введены в экс-
плуатацию 2 ВЭС мощностью по 500 
МВт каждая, а в 2026 году в Респу-
блике Каракалпакстан заработают 
4 ВЭС общей мощностью 1600 МВт. 
Если работы будут проводиться си-
стемно, то к 2026 году в Узбекистане 
начнут работать СЭС и ВЭС общей 
мощностью более 8 ГВт и ГЭС мощ-
ностью 868 МВт. Посредством пре-
творения в жизнь всех этих проек-
тов планируется к 2030 году увели-
чить выработку электроэнергии до 
120 млрд КВт/ч.

Более того, если по итогам теку-
щего года доля ВИЭ в общем объе-
ме электрогенерации в Узбекистане 
должна достигнуть 18%, то к 2030 
году доля только СЭС и ВЭС в энер-
гобалансе страны составит 40%. 

Как следствие такого масштабно-
го развития энергетического сектора 
Узбекистана, страна уже с 2030 года 
планирует начать экспорт излишков 
«зеленой» электроэнергии, генериру-
емой в стране, в Европу через Азер-
байджан. В частности, электроэнер-
гия из Узбекистана будет транспор-
тироваться через Казахстан, а затем 
по дну Каспийского моря в Азер-
байджан и далее в Европу. Точный 
объем экспорта будет зависеть от 
пропускной способности системы 
передачи электроэнергии и спроса 
европейских потребителей.

Таким образом, учитывая расту-
щий спрос на разнообразные энерге-
тические ресурсы, особенно на воз-
обновляемые источники энергии, 
Азербайджан мог бы сыграть роль 
связующего моста, транзитного го-
сударства для поставок электроэнер-
гии из Центральной Азии в Евро-
пу. Казахстан и Узбекистан наряду 
с Азербайджаном могут присоеди-
ниться к инициативе «зеленого» ко-
ридора для экспорта своих обшир-
ных ВИЭ-ресурсов в Европу. В этой 
связи перспективы присоединения 
центральноазиатских экономик к лю-
бым инициативам, осуществляемым 
Азербайджаном, являются крайне 
выгодными. Тем более что выход 
Казахстана и Узбекистана к «зеле-
ному» энергетическому коридору 
будет способствовать дальнейше-
му развитию рынков электроэнер-
гии стран Центральной Азии, укре-
плению сотрудничества в области 
производства и поставок «зелено-
го» водорода и аммиака, укреплению 
энергетической безопасности и раз-
витию «зеленых» проектов в рамках 
Среднего коридора.

Казахстан и Узбекистан наряду с Азер-
байджаном могут присоединиться к ини-
циативе «зеленого» коридора для экспор-
та своих обширных ВИЭ-ресурсов в Европу 
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Руководствуясь пунктом 23 статьи 
109 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю: 

За отличие в обеспечении охраны 
государственной границы, защите и со-
хранении территориальной целостно-
сти Азербайджанской Республики и при 
выполнении задач, поставленных пе-
ред органами пограничной охраны, на-
градить следующих военнослужащих 
Государственной пограничной службы 
Азербайджанской Республики:

орденом «Рашадат» 3-й степени

Абдуллаева Джавида Миргамза оглу - 
генерал-лейтенанта 
Мусаева Эльшада Надир оглу - пол-
ковника 

орденом «За службу Отечеству» 
2-й степени

Мамедова Фаига Гамзаага оглу - гене-
рал-майора 

орденом «За службу 
Отечеству» 3-й степени

Джебраилова Рахиля Агаджафар оглу 
- полковника 
Пашаева Эмина Рауф оглу - полковника
Шарифову Майю Керем гызы - пол-
ковника 
Алиева Руфата Физули оглу - гизиря 
(посмертно) 

медалью «За Отчизну»

Ахмедова Заура Бахлул оглу - капита-
на 1-го ранга 
Мамедова Парвиза Шакир оглу - ка-
питана 1-го ранга
Мурадову Парвану Шамиль гызы - 
полковника 
Мамедова Самира Амирхан оглу - пол-
ковник-лейтенанта 
Аббасову Хаялу Кямиль гызы - майора 
Бахышлы Бахыша Эльшан оглу - май-
ора (посмертно)
Алиева Сади Садиль оглу - майора
Баширова Турхана Арастун оглу - ка-
питана  
Джафарова Мухаммеда Амираслан 
оглу - капитана 

медалью «За отвагу» 

Гусейнова Закира Амир оглу - пол-
ковника 
Амирова Вюсала Джебраил оглу - ка-
питана 2-го ранга 
Гулиева Рамиля Гейдар оглу - полков-
ник-лейтенанта 
Бабаева Бахтияра Саявуш оглу - капи-
тан-лейтенанта 
Фазильзаде Фазиля Магеррам оглу - 
капитан-лейтенанта
Ширинова Ашрафа Намиг оглу - стар-
шего лейтенанта

медалью «За военные заслуги»

Джаббарова Бахтибара Сайаф оглу - 
полковника 
Мамедова Зекю Назим оглу - капита-
на 1-го ранга
Саламова Самира Акиф оглу - пол-
ковника
Аббасова Мурада Аббас оглу - полков-
ник-лейтенанта
Абдуллаева Ханлара Тофиг оглу - ка-
питана 2-го ранга
Аллахвердиева Фикрета Керем оглу - 
полковник-лейтенанта
Аллахвердиева Фикрета Мамед оглу - 
полковник-лейтенанта 
Гасанова Самира Гасан оглу - полков-
ник-лейтенанта 
Гусейнова Ильгара Эслан оглу - пол-
ковник-лейтенанта 
Иманова Турхана Мамед оглу - пол-
ковник-лейтенанта 
Гулиева Мехмана Низамеддин оглу - 
полковник-лейтенанта 
Мамедова Самира Гюльахмед оглу - 
полковник-лейтенанта 
Мусеибова Хафиза Закир оглу - пол-
ковник-лейтенанта 
Рзаева Эльвина Вахид оглу - полков-
ник-лейтенанта 
Саламова Заура Рахман оглу - капи-
тана 2-го ранга
Веисова Мехди Гусейн оглу - полков-
ник-лейтенанта
Аббасзаде Зекю Вели оглу - майора
Абдулова Яшара Кязым оглу - майора
Агаева Мухтара Санан оглу - майора
Бахышова Рахиба Нушреван оглу - ка-
питана 3-го ранга
Алиева Фарида Фазайыл оглу - майора 
Исмаилова Афига Надир оглу - капи-
тана 3-го ранга 
Мамедову Гюнай Халиг гызы - майора 
Мирзоева Амиля Габиль оглу - майора
Мухтарова Эльнура Эйнуллах оглу - 
майора
Мустафаева Аллахверди Джалил оглу 
- майора 
Нагизаде Эльнура Фатулла оглу - майора
Набиева Самира Аганаби оглу - майора
Наджафова Джалала Гудрат оглу - майора

Наджафзаде Рамига Эльчин оглу - майора
Садыгова Шахина Мустафа оглу - майора
Садыгова Теймураза Сурхай оглу - 
майора
Шахбазова Ульви Сакит оглу - майора
Ширалиева Рашада Яшар оглу - майора
Ширинзаде Эмина Фируз оглу - майора
Алтынбекова Фуада Энверовича - ка-
питана
Бабаева Халида Сардар оглу - капитана
Байрамова Шахрияра Азер оглу - ка-
питана
Бехбудова Анара Эйваз оглу - капитана
Джафарли Орхана Ниязи оглу - капитана
Джафарова Сархана Ибрагим оглу - 
капитана
Дадашеву Гюльтадж Вахид гызы - ка-
питана
Ахадова Замига Назим оглу - капитана
Ахмедова Рауфа Мамед оглу - капитана
Алиджанлы Вахида Аладдин оглу - ка-
питана
Алиева Муртузали Мустафа оглу - ка-
питана
Фархадову Егяну Зияд гызы - капитана 
Гусейнли Орхана Эльман оглу - капи-
тан-лейтенанта
Гусейнова Шамистана Шахлар оглу - 
капитана
Халилова Ульви Самед оглу - капитана
Мамедова Эльсевера Агаверди оглу - 
капитана
Мовлаева Анара Алекбер оглу - капитана
Мурадова Бахруза Новруз оглу - ка-
питана
Сулейманова Фархада Махир оглу - 
капитана
Вагифли Элтуна Айдын оглу - капитана
Зейналова Орхана Бахрам оглу - ка-
питана
Алыева Рашада Вели оглу - старшего 
лейтенанта
Асланова Рустама Мирза оглу - стар-
шего лейтенанта
Багирова Алчына Байрам оглу - стар-
шего лейтенанта
Дашдамирова Орхана Амирджан оглу 
- старшего лейтенанта 
Алиева Фирала Хафис оглу - старше-
го лейтенанта 
Амирасланова Эльмара Эмин оглу - 
старшего лейтенанта 
Гасанова Рамина Вахид оглу - старше-
го лейтенанта 
Гусейнли Фаига Билал оглу - старше-
го лейтенанта
Гусейнли Вахида Гусейнгулу оглу - стар-
шего лейтенанта 
Гахриева Яшара Шадат оглу - старше-
го лейтенанта 
Губадова Асимана Нуру оглу - старше-
го лейтенанта 
Гулиева Асима Бахадыр оглу - старше-
го лейтенанта 
Гулиева Джамала Тарзан оглу - стар-
шего лейтенанта 
Гурбанова Орхана Яшар оглу - стар-
шего лейтенанта 
Мадатли Тебриза Араз оглу - старше-
го лейтенанта 
Мамедова Амиля Рафиг оглу - стар-
шего лейтенанта
Мамедова Рамина Хабиб оглу - стар-
шего лейтенанта
Мамедзаде Вюсала Габиль оглу - стар-
шего лейтенанта 
Мусаева Хазара Азер оглу - старше-
го лейтенанта 
Насирова Джаббара Этибар оглу - стар-
шего лейтенанта 
Расулова Гусейна Расул оглу - старше-
го лейтенанта 
Тагиева Таджеддина Гахраман оглу - 
старшего лейтенанта 
Тагизаде Афлатуна Нуреддин оглу - 
старшего лейтенанта
Велиева Замина Ширахмед оглу - стар-
шего лейтенанта
Акберова Фарида Намиг оглу - лей-
тенанта
Абишова Садига Альман оглу - стар-
шего гизиря
Джафарова Вюсала Физули оглу - стар-
шего гизиря 
Аскерову Севду Расиф гызы - старше-
го гизиря 
Мустафаева Эльмана Самед оглу - стар-
шего гизиря 
Нагиева Ниджата Юсуб оглу - стар-
шего гизиря 
Садигова Пярвина Гусейн оглу - стар-
шего гизиря
Агаева Азиза Мурсал оглу - гизиря
Халилова Эльшана Азадхан оглу - гизиря 
Исмаилова Исмаила Фазиль оглу - гизиря  
Гассабова Ашгына Шахмар оглу - гизиря  
Меджидова Рауфа Рамиз оглу - гизиря  
Микаиллы Панаха Магсуд оглу - гизиря 
Сафарова Эльвина Сафияр оглу - гизиря 
Самедова Гамида Бильман оглу - гизиря 
Шахпалангова Эльнура Шахаббас оглу 
- гизиря 
Велиева Джавида Зубеир оглу - гизиря 
Кязымзаде Турала Азизага оглу - стар-
шего сержанта
Нагиева Али Эльшан оглу - солдата 
(посмертно). 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 17 августа 2024 года 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении военнослужащих 
Государственной пограничной службы 

Азербайджанской Республики

Фонд возрождения Карабаха 
удостоился международного сер-
тификата соответствия стан-
дарту Системы менеджмента 
качества ISO 9001:2015.

Как сообщили в фонде, выдан-
ный по результатам проведенного 
компанией TÜV Austria GMBH ау-
дита сертификат действителен до 
4 августа 2025 года.

ISO 9001:2015 - это признанный 

во всем мире стандарт управления 
качеством. Он помогает действую-
щим в различных отраслях органи-
зациям вне зависимости от числа 
их сотрудников повышать эффек-
тивность своей деятельности, со-
ответствовать ожиданиям стейк-
холдеров и демонстрировать свою 
приверженность улучшению каче-
ства. Его требования определяют 
порядок создания, внедрения, под-
держания и постоянного совершен-

ствования системы менеджмента 
качества.

В соответствии с Уставом ор-
ганизации, утвержденным Указом 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева, фонд 
должен применять передовые стан-
дарты корпоративного управления 
в своей деятельности и управлении.

Кроме того, согласно приорите-
там, утвержденным Наблюдатель-
ным советом, институциональное 

развитие фонда определено как одно 
из основных направлений деятель-
ности на ближайшие годы.

Председатель правления Рах-
ман Гаджиев отметил, что серти-
фикат ISO 9001:2015 подтвержда-
ет намерение фонда поддерживать 
высокие стандарты качества во всех 
операциях и деятельности, а также 
отражает его последовательное ин-
ституциональное развитие.

Отдел информации

Признанный в мире стандарт управления качеством 
Фонд возрождения Карабаха удостоен международного сертификата



www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
вторник, 20 августа 2024 года

Общество

В безбрежном пространстве 
научных открытий, где ка-

ждое новое знание проливает 
свет на неизведанные глубины 
земной коры, особое место за-
нимают те, кто посвятил свою 
жизнь познанию тайны недр.

Эти исследователи, находясь на 
самом рубеже между наукой и при-
родой, не только находят скрытые 
богатства нашей планеты, но и за-
кладывают фундамент будущего. 
Их вклад не измеряется лишь до-
бытыми ресурсами или совершен-
ными открытиями, он охватывает 
все аспекты человеческого стрем-
ления к пониманию мира - от гео-
логических структур до фундамен-
тальных процессов, управляющих 
эволюцией Земли. В этой глобаль-
ной панораме науки, наполненной 
стремлением к открытию и иссле-
дованию, ярко выделяются фигу-
ры, которые благодаря своему тру-
ду и упорству изменили ход исто-
рии своего времени, оставив след 
в развитии не только своей стра-
ны, но и мира.

Известный геолог Ильяс Салех 
оглу Гасанов, чья деятельность оста-
вила неизгладимый след в истории 
нефтегазовой отрасли Азербайджа-
на, внес весомый вклад в изучение 
геологического строения Каспий-
ского моря. С юных лет он проявлял 
глубокий интерес к наукам о Зем-
ле, что определило его жизненный 
путь, став основой выдающихся на-
учных достижений.

Получив образование на геолого-
разведочном факультете Азербайд-
жанского индустриального инсти-
тута имени М.Азизбекова, Ильяс 
Гасанов стал высококвалифициро-
ванным специалистом в области ге-
ологии и разведки нефтяных и газо-
вых месторождений. Его академиче-
ское и профессиональное развитие 
открыло перед ним возможности 
для значительного вклада в науч-
ные исследования, которые в свою 
очередь оказали глубокое влияние 
на развитие нефтегазового сектора 
нашей страны.

Карьерный путь Ильяса Гасано-
ва, начавшийся в комплексной науч-
но-исследовательской морской гео-
физической экспедиции (КНИМГЭ), 
был отмечен стремительным вос-
хождением от должности геолога 
до старшего инженера и начальни-
ка морской геохимической партии 

КНИМГЭ Азербайджанского филиала 
ВНИИ геофизики. Он внес важный 
вклад в совершенствование геофи-
зических и геохимических методов 
разведки, его работы не только рас-
ширили научные знания о подзем-
ных богатствах Каспийского регио-
на, но и способствовали успешному 

развитию нефтяной промышлен-
ности Азербайджана, что по пра-
ву ставит его в число выдающихся 
ученых страны.

Фундаментальные научные ра-

боты Ильяса Гасанова посвящены 
изучению тектоники Южно-Каспий-
ской впадины, что имело огромное 
значение для определения перспек-
тивных районов нефтегазоразвед-
ки. В частности, его исследования по 
разломной тектонике и глубинным 
структурам акватории Каспийско-
го моря заложили основу для мно-
гих современных методов развед-
ки и разработки нефтяных место-
рождений.

Его авторские работы, такие как 
«Изучение гравитационного поля 
на морских площадях», получили 
признание на международном уров-
не, а сам ученый неоднократно вы-
ступал с докладами на всесоюзных 
и международных конференциях, 
представляя результаты своих ис-
следований. Его выступления в Ге-
ленджике, Баку, Риге и других науч-
ных центрах отражали глубину его 

знаний и уникальный вклад в раз-
витие морской геофизики.

Особенно следует отметить его 
диссертацию на тему «Тектоника За-
падной части Южно-Каспийской кот-

ловины в свете новых геолого-гео-
физических данных», которая ста-
ла важным вкладом в науку о Земле 
и принесла ему ученую степень кан-
дидата геолого-минералогических 
наук. Впоследствии Ильяс Гасанов 
был утвержден в должности руко-
водителя отдела геолого-геофизиче-
ских исследований и удостоен зва-
ния заслуженного геолога Азербайд-
жанской ССР.

Трудолюбие и преданность нау-
ке Ильяса Гасанова высоко оценены 
государством: он награжден много-
численными почетными грамотами 
и медалями, включая знак «Милли-
ардная тонна нефти Азербайджа-
на», что говорит о его вкладе в раз-
витие нефтегазовой отрасли стра-
ны. А участие в различных научных 
советах подчеркивает его автори-
тет и признание в научных кругах.

Одним из ключевых направле-
ний работы Ильяса Гасанова было 
геологическое изучение глубинно-
го строения Каспийского моря, ре-
зультаты которого имели решающее 
значение для успешной разработ-
ки нефтегазовых месторождений. 
Он также принимал активное уча-
стие в преподавательской деятель-
ности, передавая свои знания и опыт 
молодому поколению геологов, что 
способствовало развитию научной 
школы геофизики в Азербайджане.

На протяжении всей жизни док-
тор геолого-минералогических наук, 
профессор Ильяс Гасанов оставался 
верен науке и своему делу, непрерыв-
но работая над совершенствованием 
методов разведки и добычи нефти 
и газа. Его исследования и научные 
открытия заложили прочный фун-
дамент для дальнейшего развития 
нефтегазового сектора Азербайд-
жана и оказали значительное вли-
яние на мировые геолого-геофизи-
ческие исследования.

Научное наследие Ильяса Гаса-
нова продолжает жить в трудах его 
последователей, а вклад в развитие 
нефтегазовой отрасли остается важ-
ной вехой в истории Азербайджана. 
Вся жизнь Ильяса Гасанова была по-
священа служению науке и своему 
народу, а его достижения вдохнов-
ляют будущие поколения геологов 
и ученых, стремящихся к познанию 
и развитию новых горизонтов в ис-
следовании недр Земли.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Ветеран азербайджанской жур-
налистики Изабелла Оруд-

жева, посвятившая свою жизнь 
служению слову и правде, оста-
вила неизгладимый след в исто-
рии газеты «Бакинский рабо-
чий». 

Хотя она уже давно находится на 
заслуженном отдыхе, переехав в Со-
единенные Штаты Америки, ее имя 
продолжает звучать в наших серд-
цах как символ неподдельной пре-
данности профессии и любви к род-
ной газете.

Более двух десятилетий Изабел-
ла Оруджева верой и правдой тру-
дилась в «Бакинском рабочем», на-
чав свой путь в отделе информации, 
затем возглавив отдел писем, а впо-
следствии - и редакцию социальных 
проблем. Ее материалы всегда отли-
чались глубиной и актуальностью, 
будь то вопросы социальной сфе-
ры, медицины или транспорта. С ка-
ким трепетом и ответственностью 
она относилась к каждому письму, 
пришедшему в редакцию. Изабелла 
Оруджева могла не только услышать, 
но и помочь всем тем, кто обращал-
ся к ней за поддержкой.

Не раз она организовывала встре-
чи с руководителями министерств 
и ведомств, инициируя «Дни откры-
того письма», которые проходили 
не только в Баку, но и в самых отда-
ленных уголках Азербайджана. Эти 
встречи становились неким мостом 
между властью и народом, где каж-
дый мог быть услышан, и в этом боль-
шая заслуга Изабеллы Оруджевой.

Ее характер, стойкость и предан-
ность любимому делу всегда служили 
примером для молодых журналистов. 
В трудные времена, когда Азербайд-

жан вступал в новую эпоху, имен-
но она сообщила читателям о пер-
вом полете азербайджанских пило-
тов в США для обучения на новых 
«Боингах». Это событие, освещен-
ное ею с особой теплотой и гордо-
стью, навсегда останется в летопи-
си Страны огней как важный шаг 
в развитии национальной авиации.

В день своего 50-летнего юбилея 
Изабелла Оруджева была удостое-
на премии «Золотое перо» профсо-
юза работников средств массовой 
информации, а также звания «Ма-
стер слова». Как член Союза жур-
налистов СССР она внесла огром-
ный вклад в развитие отечественных 
СМИ, заслужив любовь и уважение 
коллег и читателей.

В эти дни Изабелла Оруджева 
отмечает свой 80-летний юбилей. 
Он заслуживает самых теплых слов 
благодарности от всех нас, кто знает 
и помнит ее высокопрофессиональ-
ную работу. Мы желаем ей крепкого 
здоровья, долгих лет жизни и вечно-
го вдохновения. Пусть ее имя всегда 
звучит в истории «Бакинского рабо-
чего» как символ мастерства и пре-
данности своему делу.

С уважением и искренней при-
знательностью  

Коллектив газеты 
«Бакинский рабочий»

Государственная налоговая 
служба при Министерстве 

экономики обнародовала дан-
ные по возврату части нало-
га на добавленную стоимость 
(НДС) за купленные безналом 
жилые и нежилые помещения. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

По данным ведомства, начи-
ная с ноября 2022 года по 1 июля  
2024-го в соответствующую элек-
тронную базу налоговой службы 
поступило аж 16 329 обращений 
от граждан, причем налог возме-
стили по 8563 заявкам новоявлен-
ных владельцев недвижимости - им 
вернули 34,6 млн манатов налога, 
уплаченного в стоимости покупки. 
Кстати, в нынешнем году популяр-
ность системы безналичных пла-
тежей и обращений за налоговым 
вычетом не убавила обороты, по-
скольку только за полгода налого-
вики получили 2597 обращений на 
возмещение НДС. 

Судя по статистике, все они 
были рассмотрены, а по 1802 заяв-
кам гражданам вернули 9,2 млн ма-
натов налога. Отказ возместить часть 
НДС остальным претендентам объ-
ясняется несоответствием претен-
зий действующим в этой сфере пра-
вилам, кстати, четко прописанным 
и применяющимся аккурат с нача-
ла позапрошлого года. Уместно на-
помнить, что новый электронный 

портал для приема обращений от 
граждан для возмещения им нало-
га на добавленную стоимость зара-
ботал два года назад на основании 
утвержденных главой государства 
правил компенсации покупателям 
недвижимости части НДС. 

Если подробнее, речь идет о вы-
плате в течение месяца 30% от 18-про-
центного НДС, уплаченного поку-
пателями в стоимости приобретен-
ных квадратных метров. Но деньги 
возмещаются не всем покупателям, 
поскольку нюансов в этом процес-
се тоже достаточно. К примеру, по-
лучить назад НДС можно только 
при условии безналичной оплаты за 
квартиру или нежилое помещение 
в новом здании, а сделка соверша-
ется исключительно со строитель-
ной компанией. Так что, покупая 
безналом квартиру во вторичном 
жилищном фонде, покупатель уже 
не может рассчитывать на налого-
вый вычет, поскольку застройщи-
ки реализуют только новостройки. 

Новый электронный портал по-
радовал не всех, а только часть по-
купателей в сегменте новостроек, 
а система возврата НДС при ку-
пле-продаже жилья не охватыва-
ет вторичный рынок недвижимо-
сти и уж тем более частные дома. 

Стоит ли объяснять, что прак-
тика компенсации гражданам ча-
сти заплаченной суммы подразуме-
вает полный отказ от живых денег, 
и это не просто абстрактное требо-
вание. Финансовая заинтересован-

ность населения считается лучшим 
средством для продвижения полез-
ных решений в массы, а расчет ав-
торов этой инициативы предельно 
прост: получая обратно свои кров-
ные, покупатели будут заинтересо-
ваны проходить безналичный квест 
и обращаться к серьезным строи-
тельным компаниям.

Как и в случае с системой возме-
щения НДС в торговых сетях, упо-
мянутым решением правительство 
добивается широкого обществен-
ного контроля в сегменте застрой-
щиков и привлечения к ответствен-
ности уклоняющегося от налого-
обложения строительного бизнеса. 
Поскольку логика системной и ком-
плексной инициативы правительства 
вполне оправдана - получая назад 

свои деньги, граждане все больше 
обращаются к законопослушным 
компаниям, практикующим нало-
говый вычет. В результате же дости-
гается двойная выгода, поскольку 
государственный бюджет получа-
ет надлежащие налоговые выпла-
ты, а рядовые покупатели гаранти-
рованы от всевозможных нечисто-
плотных схем в сегменте продажи 
новых квартир. 

Упомянутую инициативу экс-
перты этого рынка вполне спра-
ведливо называют «естественным 
отбором в действии» - ведь следуя 
логике новой системы возврата ча-
сти НДС населению, теперь потен-
циальные клиенты будут выбирать 
прозрачный строительный бизнес, 
исправно выполняющий свои нало-

говые обязательства. История на-
шего рынка знает много примеров, 
когда при продаже недвижимости 
имели место и криминальные си-
туации, и финансовые махинации. 
Теперь же, с переходом на безна-
личные платежи, эта проблема на-
ходит долгожданное решение. Ведь 
безналичная транзакция оставля-
ет явный финансовый след и поку-
пателю несложно доказать, что он 
добросовестно произвел оплату по 
сделке, обязательно регистрируе-
мой в Государственном реестре не-
движимости. 

По мнению исполнительного 
директора Ассоциации риелторов 
Азербайджана Эльнура Азадова, от-
носительно новая в нашей практике 
система возмещения покупателям ча-
сти НДС при купле-продаже недви-
жимости призвана повернуть спрос 
потенциальных покупателей квар-
тир и нежилых помещений в новых 
домах в сторону законопослушных 
застройщиков. Поскольку известно, 
что перед началом строительства 
многоэтажных зданий застройщи-
ки должны пройти соответствую-
щие регистрационные процедуры 
в Госкомитете по градостроитель-
ству и архитектуре, а также в Служ-
бе государственного реестра недви-
жимости при Госкомитете по вопро-
сам имущества. 

«Построенные квадратные метры 
продаются только через банк, - гово-
рит эксперт, - а значит, застройщикам 
придется привести свою бухгалтерию 

в порядок и честно уплачивать нало-
ги, включая НДС. Обращаясь в та-
кие строительные компании, граж-
дане получают двойную выгоду - им 
компенсируют часть уплаченных де-
нег, а главное, помогают избавить-
ся от известных рисков, сопряжен-
ных с покупкой квадратных метров. 
Ведь если бизнес работает через фи-
нансовые структуры, оформляя всю 
необходимую документацию в го-
сударственном реестре, клиент по-
лучает жесткую гарантию, что его 
не обманут, а заплаченные деньги 
не будут потеряны. 

Так что выплата НДС направ-
лена на улучшение прозрачности 
в сфере недвижимости, поскольку 
не все застройщики соблюдают за-
кон. Многие избегают уплаты нало-
гов, что негативно сказывается не 
только на бюджете государства, но 
и способствует расцвету теневых 
схем. И все это в итоге создает зна-
чительные риски для покупателей. 
Если же потребители и продавцы бу-
дут строго следовать требованиям 
закона, проблемы с недобросовест-
ными схемами на рынке недвижи-
мости решатся сами по себе, а ри-
ски уйдут в прошлое», - резюмиру-
ет собеседник.

КВАДРАТНЫЙ МЕТР        

Риски уходят в прошлое
Налоговый вычет для прозрачности в сфере недвижимости 

Правительство доби-
вается широкого об-
щественного контроля 
в сегменте застройщи-
ков и привлечения к от-
ветственности уклоня-
ющегося от налогообло-
жения строительного 
бизнеса

Служение слову и правде
Имя Изабеллы Оруджевой навсегда вписано 

в летопись «Бакинского рабочего»
ЮБИЛЕЙ

Тектоника судьбы
Ильяс Гасанов оставил неизгладимый след в истории нефтегазовой отрасли Азербайджана

Вся жизнь Ильяса Гасанова была посвяще-
на служению науке и своему народу, а его до-
стижения вдохновляют будущие поколения 
геологов и ученых, стремящихся к позна-
нию и развитию новых горизонтов в ис-
следовании недр Земли

В соответствии с поручением Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева самолет-амфи-
бия Бе-200ЧС авиационного отря-
да Министерства по чрезвычайным 
ситуациям (МЧС) был направлен 
для помощи Турецкой Республике 
в борьбе с сильными лесными по-
жарами. Согласно приказу, продол-

жает работу по тушению пожара.
За минувшие сутки самолет дей-

ствовал в направлении Мугла-Улы 
и вылил на места лесных пожаров 
в общей сложности 114 тонн воды, 
проведя 12 водоотливных операций.

В настоящее время продолжают-
ся противопожарные мероприятия.

Отдел информации

Укрощая стихию
Азербайджанский самолет-амфибия продолжает 

тушить лесные пожары в Турции
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Выжигание по дереву - это 
развлечение для детей, кото-

рые водят паяльником по раз-
делочной доске. Так думала я, 
пока не увидела картины совре-
менного художника из Шеки 
Яшара Набиева. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Работы его сразу же привлекают 
внимание благородными оттенка-
ми, четкими линиями, оригиналь-
ными сюжетами и необычной тех-
никой исполнения. 

Несмотря на всю сложность и кро-
потливость этого ремесла, он выбрал 
для себя пирографию, а это означа-
ет, что его рабочие инструменты не 
привычные кисти, краски и бумага, 
а тонкая раскаленная игла, при помо-
щи которой на деревянных дощеч-
ках он выжигает потрясающе выра-
зительные изображения. За многие 
годы умение отшлифовалось, и те-
перь рука мастера чувствует, когда 
нужно сделать легкий штрих, а ког-
да сильнее прижать иглу к дереву 
для необходимого оттенка. И если 
в советское время «огненной живо-
писью» занимались тысячи, то сей-
час Яшар Набиев - один из немно-
гих мастеров пирографии. От самого 
слова «пирография» веет некоторой 
загадочностью, магнетизмом, ощу-
щением чего-то нового, непознан-
ного. И, как оказалось, это один из 
самых древних видов творчества. 

Родился мастер в Шеки в 1953 
году, окончил Шекинскую среднюю 
школу №7 имени Низами Гяндже-
ви. Основы знаний были заложены 
еще в школьные годы. Именно тогда 

зародилась тяга к изобразительно-
му искусству, которое впоследствии 
определило его жизненный путь. 
Можно сказать, что изобразитель-
ное искусство проходит через всю 
его жизнь. После окончания шко-
лы поступил в Азербайджанский 
политехнический институт имени 
Ч.Ильдрыма и получил диплом ар-
хитектора. С 1975 по 1978 год в од-
ном из краснодарских институтов 
трудился в должности главного ар-
хитектора. Затем вернулся на роди-
ну и работал в разных должностях.

В 2016 году, выйдя на пенсию, 
решил посвятить себя любимому 
хобби - пирографии - и уже не пред-
ставляет свою жизнь без этого ув-
лечения. Ему он посвятил полжиз-
ни и даже не вспомнит общее коли-
чество выполненных работ.

- Это очень медленный процесс, 
не допускающий ошибок, - говорит 
Яшар муаллим. -  Для создания картин 
использую разные степени надавли-
вания на пирограф, чтобы снизить 
или, наоборот, повысить интенсив-
ность ожога на дереве и получить не-
обходимые тон и контраст. Процесс 
создания одной работы, как правило, 
идет очень медленно. Он включает 
не только рисование пирографом, 
но еще и шлифовку, подготовку де-
рева и эскизов. Кстати, я не исполь-
зую в своих работах дополнитель-
ные «эффекты» в виде добавления 
яркого цвета - только натуральный 
цвет дерева как основа и фон с эф-

фектом обжига. Эту технику я по-
знавал и осваивал самостоятельно.  

Картины шекинца Яшара Наби-
ева отличаются особой атмосферой. 
Мастер черпает свое вдохновение 
в красоте, окружающей его, в ис-
кренней любви к животным и в са-
мой природе. И эта любовь позво-
ляет ему создавать очень точные, 
детально прорисованные изобра-
жения в естественных коричневых 
тонах. В этом виде творчества он на-
шел свое призвание. Ради очеред-

ной качественно исполненной кар-
тины он готов работать с пирогра-
фом очень долго. Мы можем только 
предположить, насколько это трудо-
емкий процесс. Сам же Яшар Набиев 
признается, что его до сих пор пора-
жает то, как его картины оживают 
исключительно от горячего прикос-
новения металла к дереву…

- Я считаю, что каждый чело-
век должен чем-нибудь увлекаться, 
иметь свое хобби. Даже если работа 
и увлечения никак не связаны меж-
ду собой, они помогают гармонич-
ному развитию человека. 

С помощью «огненной кисти» 
мастер может перенести на деревян-
ную поверхность практически лю-
бой сюжет. Но предпочитает плавные 
линии - людей, животных, растения. 
Говорит, современный городской 
пейзаж из стекла и бетона и дерево 
органично соединить невозможно. 
Чтобы работа задышала, мало про-
сто механически нанести рисунок. 
Картина оживает, когда совпадают 
сюжет и текстура основы.

- Расскажите, что сложного 
в работе с пирографом, какие ка-

чества нужно иметь для работы 
с этим инструментом?

- Особо сложного ничего нет, 
нужно только уметь рисовать и иметь 
терпение. А с самим прибором ра-
ботать несложно. Вообще, работая 
с выжигателем, нужно быть терпе-
ливым и усидчивым, ведь если при-
ходит вдохновение, то сутками за 
работой можно просидеть.

- Раньше это дело было очень 
востребовано. На ваш взгляд, куда 
и почему исчезла бывшая попу-
лярность пирографии?

- Полагаю, дело в том, что сейчас 
дети и молодежь хотят получить все 
и сразу - минимум усилий, быстрый 
результат. Немногие воспитывают 
в себе такие качества, как усидчи-
вость и терпение. Проще взять го-
товое решение, сейчас много таких 
наборов в продаже: уже готовая до-
щечка с нанесенным рисунком, прак-
тически одноразовый выжигатель - 
и почти никакого пространства для 
фантазии. С другой стороны, вопрос 
и к взрослым: раньше у нас выжи-
ганием занимались на уроках тру-
да, а теперь разве кто-то захочет пе-
реоборудовать кабинеты должным 
образом - чтобы было и несколь-
ко вытяжек, и надежные аппараты, 
и противопожарные устройства?.. 
Да еще надо нести ответственность 
за поведение детей, которые могут 
развлекаться с приборами, не об-
ращая внимания на технику безо-
пасности.

Творчество мастера - настоящее 
произведение искусства, рожденное 
непосильным трудом, кропотливой 
работой, усидчивостью и безудерж-
ной фантазией. Терпение, знания, 
богатый духовный мир, наблюда-
тельность, умение ценить красоту 
- все эти качества есть у мастера, 
создающего необычные картины.

- Какое дерево предпочтитель-
нее использовать для занятий пи-
рографией?

- Самые разные породы подхо-
дят, однако лучше предпочтение 
отдавать более мягкой древесине. 

- Может, есть какие-нибудь со-
веты начинающим умельцам?

- Каждому художнику, особенно 
начинающему, важно понимать, что 
он хочет получить от своего твор-
чества. Если это картины для себя, 
тогда нужно просто наслаждаться 
процессом и погрузиться в него с го-
ловой. В любом случае есть несколь-
ко советов, которые подойдут для 

всех художников. Никогда не боять-
ся, что не получится. Стремиться 
к совершенству можно всю жизнь, 
но так и не достичь его, поэтому не 
надо впадать в панику. Не ошиба-
ется только тот, кто ничего не де-
лает! Этим видом искусства может 
заниматься любой желающий, даже 
не имеющий художественного об-
разования. Для занятий необходи-
мо недорогое оборудование, и если 
у вас есть фантазия, терпение, уси-
дчивость, вы готовы учиться - пи-
рография вам под силу.

Яшар муаллим - один из тех, кто 
сохранил и развил это древнее ис-
кусство под названием «пирогра-
фия», привнеся в него свои идеи 
и технику. 

Сегодня, 20 августа, на стади-
оне «Максимир» в Загребе 

(Хорватия) азербайджанский 
футбольный клуб «Карабах» 
в первом матче «плей-офф» ра-
унда квалификации Лиги чем-
пионов по футболу сыграет в го-
стях с местным «Динамо». Швед-
ский судья Гленн Нюберг даст 
стартовый свисток в 23.00 по 
бакинскому времени.

Ю.АББАСЗАДЕ

Команды встретятся друг с дру-
гом впервые в истории - ранее они 
не пересекались ни в официальных, 
ни в товарищеских матчах. «Скаку-
ны» уже приучили к тому, что в ны-
нешней лигочемпионской квали-
фикации поединки с их участием 
получаются очень результативны-
ми. В четырех предыдущих встре-
чах команда Гурбана Гурбанова за-
била 15 мячей. Коллектив Сергея 
Якировича тоже начал сезон ярко: 
в первом туре чемпионата Хорва-
тии разгромил «Истру» (5:0), а во 
втором - «Шибеник» (3:0). Так что 
игра на «Максимире» точно не бу-
дет скучной.

В преддверии матча хорватские 
СМИ не скрывали, насколько важ-
но их команде подойти серьезным 
образом к игре с азербайджанским 
«Карабахом».

«Чемпион Азербайджана «Кара-
бах» серьезный и неприятный со-
перник. Футболисты этой команды 
уже давно вместе, играют в быстрый 
и атакующий футбол, а также имеют 
большой еврокубковый опыт. Самое 
главное для наставника Сергея Яки-
ровича и его команды, чтобы стар-
товые три победы в лиге и их хо-
рошая, доминирующая игра не об-
манули их, не убаюкали их в роли 
фаворитов… В предстоящий втор-
ник будет новый матч, новый со-
перник и совершенно новый вызов. 
Проще говоря, «Карабах» является 
пока самым серьезным соперником 

«Динамо» в этом сезоне, и именно 
так и нужно думать об этом», - пи-
шет Germanijak.

В свою очередь Sportske novosti 
пишут, что после просмотра обоих 
матчей между «Карабахом» и «Лудо-
горецом» (1:2, 7:2) у них сложилось 
впечатление, что «Динамо» нужно 
будет прибавить. «Им придется быть 
лучше и сильнее в обороне. Как было, 
например, в весенних матчах с «Бе-
тисом». Они не должны допускать 
невынужденных ошибок, должны 
уверенно контролировать мяч. Не 
давать гостям шансов на контрата-
ки, в которых «Карабах» достаточ-
но мастеровит. Да, «Карабах» не на-
ходится на одном уровне с «Бети-
сом», но эту команду определенно 
стоит уважать. Хотя победа в Раз-
граде над «Лудогорецом» выглядит 
устрашающе, этот результат не явля-
ется отражением увиденных 120 ми-
нут. Потому что чемпион Болгарии 
развалился после четвертого пропу-
щенного мяча на третьей минуте до-
полнительного времени. Он, сломя 
голову, помчался вперед, пропустив 
еще три мяча, а мог и еще больше.

Азербайджанцев определенно сле-
дует встречать серьезно. У них есть 
два игрока, вокруг которых вертит-
ся все. Это атакующий хавбек Яссин 
Бензия и левый вингер Абделла Зу-
бир - они настоящие специалисты, 
к которым потребуется постоянное 
внимание. В «Динамо» об этом зна-
ют, и мы верим, что никаких сюр-
призов не будет, и во вторник этот 
опасный дуэт будет под контролем», 
- резюмирует издание.

Загребское «Динамо» - удобный 

соперник для «Карабаха», агдамцы 
могут их пройти, с ними можно играть 
и побеждать. И хотя клуб является 
безусловным лидером хорватского 
футбола, которому не удалось стать 
чемпионом лишь в одном из последних 
19 чемпионатов страны (2016/2017), 
когда он завоевал серебряную ме-
даль, нашему чемпиону соперник по 
зубам. Исход встречи можно решить 
в первой игре в Загребе, ибо «ска-
куны» увереннее и спокойнее игра-
ют на выезде. «Динамо» вынуждено 
играть дома в атаке, и «Карабаху» 
будет легче использовать пробелы 
в обороне соперника и создавать го-
левые эпизоды. Если соперник будет 
играть в открытый футбол, то «Ка-
рабах» обязательно создаст голевые 
моменты. В случае успеха на «Мак-
симире», можно победить и дома.

Кстати, после гостевой победы 
над «Лудогорецом» главный тренер 
«Карабаха» Гурбан Гурбанов при-
знался, что с каждым новым раун-
дом команду ждут все более силь-
ные соперники. «Надо оставить ра-
дость от сегодняшнего успеха позади 
и готовиться к следующим матчам. 
У нас есть свой опыт, мы не в пер-
вый раз в «плей-офф» ЛЧ. Что бы 
ни было, будем стараться радовать 
своих болельщиков. Они всегда в нас 
верят, даже когда проигрываем, по-
тому что знают характер наших фут-
болистов».

И это чистая правда. Мы верим 
в «Карабах», верим, что чемпион Азер-
байджана в очередной раз пораду-
ет болельщиков своей яркой игрой.

Отметим, что ответная игра со-
стоится 28 августа в Баку. 

Нарисованные огнем
Выжигание по дереву - увлекательный 
вид декоративно-прикладного искусства

Яшар Набиев: 

Каждый человек дол-
жен чем-нибудь увле-
каться, иметь свое 
хобби. Даже если ра-
бота и увлечения ни-
как не связаны между 
собой, они помогают 
гармоничному разви-
тию человека 

Удобный соперник
«Карабах» может закрыть вопрос 

с «Динамо» уже в Загребе

Оргкомитет чемпионата мира 
по аэробике продолжает обрат-
ный отсчет до чемпионата мира, 
который пройдет 19-22 сентя-
бря в Гимараэше (Португалия).

На мундиале примут участие ко-
манды из 29 стран, включая сбор-
ную Азербайджана.

В соответствии с жеребьевкой 
мужских дуэтов наши спортсмены 
Мурад Рафиев и Даниэль Аббасов вы-
ступят первыми в балансовом и ди-

намическом упражнениях.
Одними из главных претендентов 

на пьедестал также считается сме-
шанная пара Разия Сеидли и Ага-
сиф Рагимов.

В Гимараэше также будут разы-
граны путевки на Всемирные игры-
2025 года. Пять пар или групп, набрав-
ших наибольшее количество очков 
в квалификации, заработают путев-
ки на мультифорум, который состо-
ится в Чэнду (Китай).

Отдел спорта

Если соперник будет 
играть в открытый 
футбол, то «Карабах» 
обязательно создаст го-
левые моменты. В слу-
чае успеха на «Макси-
мире» можно победить 
и дома

На Всемирные игры через ЧМ
Азербайджанские мастера аэробики откроют чемпионат мира

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов


